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В ЦЕНЕ -  КОМПЕТЕНТНОСТЬ
Однако участники сессии горсовета пока 

оплачивают лишь собственную поспешность

На фоне того, что пер
вая сессия Колпашевокого 
горсовета нового, «neipecrpo- 
ечного», созыва продолжа
лась ни много ни мало... с 
мая по август (с перерыва- 
ми, три заседания), — сло
ва о поспешности звучат 
странновато. Впору бы го
ворить об обратном... Что 
успели депутаты с начала 
работы?

, Определить и утвердить
состав президиума Совета. 
Утвердить руководителей 
отделов исполкома (на сего
дня здесь осталось две ва
кансии). Выбрать, а затем 
переизбрать председателя 
Совета (Г. С. Щ ^ов, как 
уже сообщалось, теперь ра
ботает в Комитете Верхов
ного Совета республики). И, 
включая в повестку дня 
последнего заседания воп
рос. на сегодня оверханту- 
алг^ный — о структуре го
родового Совета народ'ных 
депутатов, президиум Сове
та наверняка имел в виду не 
поиск абстрактной схемы. В 
той ситуации, что сложи
лась в районе, люди ждут от 
свои:! избранников механи
зма конкретной власти, опе
ративной и умной. Той, что 

- без промедления и без сбо
ев поможет, к примеру, вы. 
вести из прорыва строитель, 
ную отрасль, как в зеркале 
отражающую общий кризис 
«командно - хозяйственной 
системы». «При годовом 
плане 29,8 тькячи квадрат
ных метров, — сообщала де
путатам сухая оправка, —в 
первом полугодии, сдано жи
лья 3.900. Из них на селе... 
37J(I) квадратный метр*. 
Не лучше обстоят дела с 

^ возведением школ, других 
объектов соцкультбыта...

В том, что у выбранного 
ньшче депутатского корпу
са есть и немалый производ
ственный опыт, и желание 
сдвинуть с места тяжелый 
воз застарелых проблем, — 
сомнений в районе нет. В 
том числе — и в  намерении

использовать тот опыт со
ветской работы, что накоп. 
лен предшественниками. На 
первом же заседании, в мае, 
сессия утвердила в своих 
должностях практически 
весь прежний состав испол- 
комовского .руководства. Вот 
только рабочего взаимодей
ствия (впрочем, только ля 
здесь, в Колпашеве?) до
стичь оказалось не так-то 
просто.

— Собирается исполком, 
— констатирует Н. П. Гала
нова, зав. орготделом, — ни 
одного члена президиума. 
Прозвучали упреки и на 
президиуме; мол, работаем в 
отрыве, каждьШ сам по се
бе.

«Сам по себе» и родился 
на том президиуме, что пред
шествовал августовскому за
седанию сессия, вопрос о 
совершенствовании в городе 
стр>1ктуры Советской власти. 
Кто — практически без под. 
готовки — решил включить 
его в повестку дня, ни на 
сессии, ни потом выяснить 
не удалось. Но факт есть 
факт: вниманию сессии бы- 
ли предложены «в зароды, 
шах» вариаиты структур, за 
считаннью минуты сформу
лированные депутатскими 
комиссиями. Сфокусировав в 
себе весь тот нелегкий на
бор проблем, что сопутству. 
СП первым шагам обновлен
ной (Светской власти, каж
дый из них,’ несомненно, за
служивал серьезного, аргу
ментированного pai3TOBopa—  
как и те предложения, что 
сейчас появились в печати.

— Разговора, который,— 
убежден дещтат областно
го Совета В. В. Мурзин, 
приглашенный на сессию,— 
должен был задолго пред
шествовать голосованию! С 
привлечением и юристов, и 
практических советских ра
ботников. Но, чтобы вот 
так: вопрос о главном — 
структуре власти— готовить 
за nojraaca, принимать на 
слух...

Именно так, «на слух», 
согласились депутаты при
нять вариаиты к голосова
нию. Не прошел ни один. 
Зapaзив^пи l̂cь, однако, пред
ложенным ритмом, тут же 
создали согласительную ко- 
миссию, и уже ее вариант, 
также «со слуха», прошел 
«на ура» — практически 
единогласно. Вариант в ко
тором ИСПОЛКОМА КАК 
ТАКОВОГО В СТРУКТУРЕ 
ВЛАСТИ НЕ ОКАЗАЛОСЬ.

Мы разговаривали после 
сессии со многими из тех, 
кто поднимал в ту минуту 
депутатский мандат. В том, 
что сессия то ли поспешила, 
то ли чего-то не поняла, 
сходились практически все. 
"Услышала и такое: не было, 
мол, ничего подобного! По
казалось... Ну что же, если 
и показалось, то не мне од
ной. «Показалось» прокуро. 
РУ города В. Е. Ромайову, 
который взял слово сразу 
после перерыва.

— Я не хочу предлагать 
сейчас собственной схейы, 
— уточнил Борис Евгенье
вич. — Думаю, что ответст- 
венные решения должны 
приниматься опветствЕНно. 
Напоминаю главное. .Исклю-

, чив из структуры город
скую Совета исполком, вы. 
нарушили основное правило 
демократии — разделение 
законодательной и исполни, 
тельной властей. Мы допу
стили узурпацию власти в 
одном лице. И еще: Закон о 
порядке обжалования в суде 
решений коллегиальных ор
ганов дает нам  ̂ это право 
лишь в отношении исполни
тельно - распорядительной 
власти. Иными словами, се
годня мы лишили граждан 
города и района правовой 
защиты от возможного про
извола...

Нет, выслушав слово юри- 
ста, сессия решение не от
менила. Не отменила она 
его, и послушав председате
ля исполкома Ю. М. Нико. 
ненко.

— Дело не только в том, 
что сегодня решаются судъ- 
бы живых людей, — налом-

НИЛ он. — За время, минув- 
шее с мая, исполком рас
смотрел на своих заседаяи- 
ях 130 вопросов, нз кото, 
рых сто требуют каждоднев- 
него к нйм возвращения. Го- 
тов ли президиум Совета 
взять на себя уже завтра 
эту работу?

Случай, когда дебаты , — 
бурные, всесторонние — от
крывались бы не перед ре- 
шением, а после. него, яеиз. 
бежяо войдет в исто)>юо го- 
родокого парламента. Суди 
не суди, а сессия, «отдышав
шись» от голосовательного 
марафона, кажется, все же 
задумалась. И для начала... 
пошла на компромисс: пол
номочия исполкома продли
ла до следующего заседания.

Выяснить, что же в кон
це К9НЦОВ имели в виду де,- 
путаты, «отменив» исполком’, 
уже на другой день собра- 
лисъ президиум и согласи, 
тельная комиссия. Собира
лись потом еще и еще, стю- 
рили, не соглашались, пока 
не пришли наконец к реше
нию, более-менее здравому. 
Сократив исполком (за счет 
руководаргелей городских 
предприятий, не являющих
ся депутатами, но подменя
ющих их тем не менее при 
обсуждении важных для го
рода вопросов), предложено 
утвердить его председателя 
в качестве первого зама 
председателя городского Со
вета. При этом президиум 
берет на себя круг вопросов 
политического, социально- 
эксномнческого направле
ния, который пока оставал
ся 'компетешшей исполкома. 
Именно эта, теперь уже вы- 
страдатшая структура будет 
вьшесена на рассмотрение 
еще одной, внеочередной, 
сессии Совета, назначенной 
на середину сентября.

То, что потеряно время, 
— урок, несомненно, замет
ный. Но вот замечены ли 
другие, куда как более серъ- 
евные?

Так же, как прежний и 
нынешний исполкомы, новый 
президиум, вырабатывал

-Проверка страдой

в СОВЕТЕ 
АГРОПРО- 

МЫШЛЕННОГО 
КОМИТЕТА

В особо трудных ус лови 
ях нынче проводится убор
ка урожая. К резким по
годным перепадам заметно 
прибавились обостряющи
еся организационные не
урядицы — далеко не все 
городские предприятия осо
знали, что, помогая сёлу, в 
первую очередь решают за
дачи собствейного обеспече
ния.

А урожай выдался от
менный. Например, в Пер- 

-  вомайском районе на круг 
•  берут но 19,6 центнера зер

на с гектара, Недоп^ткмо 
такой хлеб оставить неуб
ранным.

Как же сработали земле
дельцы в последнюю неде
лю августа?

Наилучшим образом ор
ганизовано дело в Асинсв- 
скюм„ Первомайшам, Том
ском районах. Наряду с 
}fюpкoй зерновык здесь 
массированно ведут сев 
озимой ржи, вспашку зяби.

Вькокими темпами и со
ответственно качеством ве
дения комгшекса уборочных 
работ отличаются хозяйст
ва — совхоз «Комсомолец» 
Асинсвеного района, колхоз 
«Заря» Первомайского, 

,  колхоз «Сибиряк» Зы
рянского, совхозы «Сухоре- 
ченскнй», «Родина», QIIX 
имени Б. Н. Сидоренко 
Томского, совхоз «Север
ный» Чаинекюто,, совхоз 
«Заветы Ильича» Бак- 

чарокого района.
Среди механнэировавных 

- отрядов лучшим» призна- 
^  иьк Лучановский — ОПХ 

имени Б. Н, Сидоренко 
Томского района (бригадир 
А. В. Титов), совхоза «Ма- 
ложирсвский» Асияовско- 
го района (В. В. Воробьев), 
совхоза «Кривошеииский» 
Кривошбиноного района 
(Ф. К. Шульга).

■
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Одну нз сеноуборочных бригад в Сосвовеном отделении совхоза «Павлов
ский» возглавляет Александр Войтик, Нелегким трудом дается хорошее сено. 
Но с каждым днем все больше скирд появляется на обских лугах. И в атом за
слуга бригады, которой руководит молодой механизатор.

Фото в. КРОВБЛЫЦИКОВА.
Кяргасокский район.

серьезнейшие решения, по
ка не видит необходимости 
в их правовой экспертизе. 
По-прежнему нет в исполко
мовском штате квалифици- 
,рованного юриста. Может ли 
стать «палочкой-выручалоч
кой» правовой депутатский 
ликбез? С тем, что сегодня 
он все-таки нужен, спорить, 
наверное, 'трудновато. Но 
только ли правовой? Прак
тически без дебатов — все 
тем же голосованием—«про- 
окотп» на сессии вопрос, с 
которым от имени Тогур- 
ского поссовета обратился 
председатель его исполкома 
В. И. Шафрыгин: '  о тяже
лейшем финансовом поло
жении, в котором при ныне
шних его правах оказался 
Совет. Принципы возмож
ности формирования бюдже
та, статей доходов и расхо
дов — все эти, как и другие 
понятия финансово - хозяй
ственного механизма Сове
тов, требуют знаний и ком- 
петенции. Где и как их при
обретать депутатам? Где 
учиться решать задачи, по
добные той. что поставила 
эта же сессия в отношении 
местной газеты «Советский 
Север»? Без возражений из
менив ее статус (теперь это 
общественно - политнчеокия 
газета Колпашевокого райо
на), депутаты попросту ока
зались не готовы повести 
разговор о ее юридическом 
и финансовом положении. 
Да и возможен ли он без 
простого знакомства с Зако
ном о печати? Между тем 
■каждый прожитый день до 
предела заостряет вопрос: а 
бьгтъ ли газете вообще?

Говорить, взвешивать ■ и 
решать все равно придется. 
Практически все вопросы, 
поднятые на сессии, сейчас 
«дорабатывают» президиум, 
комиссии, отделы исполкома. 
Рано или поздно — сессия 
примет реше»ия1

Вот только «поздно» мы, 
кажется, >1же проходили..

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш соб. корр.

г. Колпашево.

Уважаемые избиратели! Депутаггская 
рабочая группа по подготовке концепции 
перехода томской области на рыночную 
экономику обращается к вам с просьбой 
выслать свои конкретные предложения, 
пожелания, идеи по следующим вопросам:

1. Каковы, на ваш взгляд, правовые, со- 
-циальньк, экономические условия перехо
да Томской области на рыночную эконо
мику?

2. Как защитить при возможном росте 
цен малообеопеченные и многодетные се
мьи, инвалидов, пенсионеров, студентов?

3. Каким образом предотвратить безра
ботицу в Томской области в условиях 
рынка?

4. Как насытить рынок промышленньюс 
товаров народного потребления?

5. Пути пополнения рынка продовольст
венных товаров.

6. Роль фермерского хозяйства, садо
водства, огородничества в пополнении 
продовольешвеиного рынка области.

7. О развитии рынка потребительских 
услуг.

8. Вопросы становления рынка жилья в 
г. Томске и области.

9. Об организации в области рынка це«- 
ных бумаг.

10. Проблемы развития рынка инвести
ций применительно к нашей области.

11. Основные направления развития оп
товой торговли средствами производства 
и рьшка производственных услуг.

12. О роли Томской области в станов
лении ре1гиональпого рынка Западной Си
бири.

13. Какие товары может поставлять на
ша область на всероссийский, всесоюзный 
и мировой рынки?

14. Какие кардинальные перемены' в ус
ловиях перехода к рыночной экономике 
нужно провести в структуре промышлен
ности области?

15. Роль транспорта, связи, науки в 
развитии рыночных отношений в о^асти.

16. Основные принципы развития куль
туры, народного образования, здравоох
ранения области в условиях рыночной эко
номики.

17. Каким образом быстрее и лучше 
провести инвентаризацию производитель
ных сил Томской оЗласти?

18. Какие этапы, по вашему мнению, 
должна пройти область при переходе на 
рыночную экономику?

19. Можно ли на сессии областного Со
вета поставить вопрос об экономическом 
суверенитете Томской области?

20. Как ликвидировать колоссальный 
дефицит бюджета области?

21. Каковы пути зарабатывания денег в 
Томской области?

22. Основдые направления разгосударст
вления собственности в г. Томске и обла
сти.

23. Как нам создать мощную высоко
развитую коммунальную осбстаенность, 
то есть собственность области, городов, 
районов, сел и поселков?

24. Каким образом можно обеспечить в 
нашей области равенство всех форм соб
ственности?

25. В каких отраслях области, городах, 
районах областному Совету необходимо 
экономически поощрять развитие частной 
собственности?

26. ПО|Че1иу. сравнительно медленно в 
области развиваются кооперативная и ак
ционерная формы собственности и как 
ускорить их развитие?

27. Ваше отношение к колхозам и сов
хозам, какую политику но отношению к 
ним должен занять областной Совет?

28. Проблемы и специфика демонопо
лизации экономики Томской области.

29. " Где и за счет каких средств нужно 
создавать в области малые предприятия?

30. Каковы должны быть взаимосвязи 
областного Совета народных депутатов и 
нрейприятий в условиях рыночной эконо- 
мини?

31. Как должно строиться взаимодейст- 
в-ие областного, городских, районных, 
сельских (поселковых) Советов народных 
депутатов в условиях рынка?

32. О разграничении фу,нкц«й област
ного Совета, его президиума и депутат
ских комиссий и облисполкома, его отде
лов и управлений при переходе области на 
рыночную экономику.

Дорогие избиратели! Можно еще сфор
мулировать много десятков вопросов, на 
которые необходимо получить ответ. Глав
ная цель обращения к вам, избирателям, 
— это то, чтобы вы помогли рабочей де
путатской группе сформировать оснО'В.ные 
принципы перехода Томской области «а 
рыночную экономику. Депутатская груп
па возлагает большие надежды на заинте
ресованность и интеллектуальный потен
циал наших избирателей. Посылайте свои 
предложения, формулируйте в своих пись
мах свое видение перехода на условия 
рынка. Ваши письма и предложения же
лательно получить до 25 сентября, чтобы 
до начала сессии — 16 октября — ваши 
идеи и предложения могли быть всесто
ронне обсуждены на заседаниях депутат
ской рабочей группы. Мы вам будем бла
годарны за участие в разработке концеп
ции и программ перехода Томской обла
сти на рыночную экономику.

Свои предложения, пожелания, идеи 
высылайте по адресу: Томский областной 
Совет народных депутатов, рабочая депу
татская ipynna по подготовке концепции 
перехода Томской облас.ти на ры'ночную 
экономику.

ю. колов,
руководитель депутатской 

рабочей группы.

БУДЕМ Б А С Т О В А Т Ь
ТАКОЕ ПРЕДУПРЕЖДЕНИЕ СДЕЛАЛИ ДЕЛЕГАТЬ! ДВУХ СБОРОЧНЫХ ЦЕХОВ 
ЭЛЕКТРОЛАМПОВОГО ЗАВОДА НА СОСТОЯВШЕМС1| 27 АВГУСТА СОБРАНИИ.

Так отреагировали рабо
чие сборочных цехов на по
становление заводской проф
союзной конференции: меж
цеховые связи строить на 
основе договорных цен. Ра
бочие считают, что это ре
шение можно вьшолнить 
лишь в том случае, если 
цены на электролампы бу
дут превышать себесто
имость. Пока же в одном 
сборочном цехе половина 
изготовляемых ламп Ч̂Зы- 
точна. во втором — асе сто 
процентов. Стоимость элек

троэнергии, всех материа
лов растет, неизменной ос
тается лишь цена конечной 
продукции электролампо
вого завода.

Делегаты сборочников 
передали в> Госкомцен и в 
Минэлектроприбор требова; 
ние установить для завода 
свободные договорные цеч 
ны на электролампы, пре
дупредив. что, если в тече
ние двух месяцев пробле
ма не будет разрешена, 
сборщики обратятся к кол
лективу завода с продьбой

поддержать их и провести 
двухнедельную забастовку.

Делегаты сборочных це
хов обратились к админист
рации завода с требоваяи- 
е.м организсжать ревизию 
финансовой деятельности 
завода силами не ведомст
венной комиссии, а конт
рольно - ревизионного уп
равления. По мнению рабо
чих, КР"У, работающее на 
хозрасчете, сумеет (1рове- 
сти независимую эксперти-

С. БЕЗГОДОВ.

ЧТО СЕГОДНЯ ВОЛНУЕТ?

Подумайте о чести 
своего нородо

Дорогие земляки!
Для 1МН0ГИХ из нас 

Томск стал второй роди
ной, здесь наш семейный 
очаг.

Годы проживания в 
Томске дают нам полное 
право считать его од
ним из самых гостеори- 
имных и интернацио 
нальных городов нашей 
страны.’ И мы, азербайд
жанцы, фактически' ста
ли 1Полиапра1вными чле<-

нами большой многона
циональной семьи. Азер
байджанцы трудятся 'На 
'МНОГИХ предприятиях и 
в организациях Томска, 
гордятся честью быть 
выпусК'Ника1ми томских 
вузов.

В последнее время в 
местные партийные и 
советские органы .посту
пают жалобы от граж
дан по поводу спекуля
ции Спириными напит

кам». К нашему огром
ному стыду, имеются 
серьезней'Шие упреки' и 
обвинения и в адрес 
азербайджанцев!. Ежене
дельные сообщения УВД 
То:йского облисполкома 
подтверждают их!. Эти 
факты вызывают вполне 
обоснованное возмуще
ние и негодование со 
стороны жителей города 
Томска. Мы I раз1деляем 
ЭТИ чувства и осуждаем 
СВОИХ земляков, встав
ших на путь, порочащий 
честь и достоинство древ
него азе|рбайцжанс1кого 
народа. Стыдно в столь 
сложное и трагичное для 
народа и республики вре- 
'мя совершать безнравст
венные сдел.ки по обога

щению за чужой счет. 
Всенародный позор тем, 
кто, распродавая совесть, 
унижает себя и весь 
азербайджанский народ!

Помните, что ваши 
действия мО'Гут стать по
водом для ■ серьезных 
межнациональных 'конф
ликтов. Этого нельзя до
пускать. Разумный вьь 
ход один: прекратить это 
бесстыдство и встать на 
путь истины и совести.

Призываем всех, кому 
дорога честь своего на
рода, вести непримири
мую борьбу со спекуля
цией, хулиганством и 
любыми другими право
нарушениями.

ПРАВЛЕНИЕ
ОБЩЕСТВА

«АЗБРИ»,

З е м л ю  н а д о  п р о д а в а т ь
Я' из потомствешой 

крестьянской семьи, вы
рос и жил до 19 лет в 
деревне. С детства ра
ботал на колхозных по
лях и на своем приуса
дебном участке. С зем
лей не порываю всю 
жизнь, хотя живу в го
роде.

Земля у нас никогда 
не была народной, из-за 
нее идут слоры по се
годняшний день. После 
военных лет был такой 
порядок: не вьшолнил
трудодни в колхозе’ — 
землю отрезали по по
рог. Хотя был рабский 
труд. В мешке можно 
было унести заработан
ное за год зерно. А то 
бывало и такс отработал 
год — и оказывается, что 
должен остался колхозу. 
Колхоз не вьшолнил 
план сдачи зерна госу
дарству — значит пло
хо работали, а работали 
с темна до темна.

У жительницы села

Ефросинии' Алпеевой муж 
погиб на фронте, оста
вил ей несовершеннолет
него сына Колю. В кол
хозе она не выполнила 
запланированные трудо
дни, так пришли и отре
зали землю. Не дали се
ять 'На приусадебном 
участке, и он зарос сор
няками. Имея корову, 
овец, женщина не имела 
права пасти — земля-то 
колхозная. Обрекали се- 
1«ью на гибель. Мужест
венная женщина все пе
ренесла. потом вернули 
ей землю.

Живя и работая на зе
мле, хозяевами люди ни
когда не были. Хотя го
ворили: «Это ваша зем
ля». Только урожай не 
наш был, 'Все сдавали 
государству.

Можно М1Н0Г0 об этом 
говорить, тяжелые были 
годы. Но сейчас прошло 
пять лет перестройки, а 
с землей не научились 
как следует обращаться.

Взять нашу область, ря
дом с Томском. Сколько 
здесь .ничейной земли. 
Она пустует, иопользу- 
ется нерационально, а 
где сажают картошку — 
не удобряют, земля то
щает, урожаи мизерные. 
В этом году сею ка.ртош- 
ку, на следующий год, 
возможно, этот участок 
не дадут, зачем ее удоб 
рять? Посмотрите на ле
вобережье Томи: нет хо
зяина. В районе поселка 
Нижний Оклад впервые 
решили выделить землю 
под садовые участки. 
Жители поселка восста
ли против —- они здесь 
снет пасут. Стали' писать 
жалобы во все инстан
ции и заявили, что будут 
жечь садовые домики. В 
райисполкоме ответили: 
молоко, мясо государст
ву не сдаете, продаете 
на базаре, а землю го
сударственную использу
ете бесплатно. Предло
жили пастбшце рядом.

На пастбище окот трав
ку выбил. Были бы , хо
зяевами, так бы с зем
лей не обращались, пас
ли бы скот участками, а 
не сразу на 10 гектарах. 
Земельку удобряли бы,' 
подсевали травы. А сей
час все от земли берут, 
но ничего ей не дают.

Посмотришь — в этом 
районе маленькие озера. 
Рыбешка не подросла— 
.вылавливают. Нет хозя
ина — у хозяина в се
мье была бы рыба, а иа- 
лишки—на базаре. Садо
воды же себя обеспечи
вают, и на базаре изо
билие, разве это плохо?

Если земля будет про
дана или передана навеч
но, будут к ней относить
ся по-хозяйски. При на- 
отоящ€|М пол(Лк.е.нии1 не 
решить нам Продоволь
ственную программу. 
Аренда не решит этот 
вопрос. Землю надо про
давать — один выход.

И. БЫЧИХИН.
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ДИСКУССИОННЫ Й ПОЛИТКЛУБ

т  овъЕшт интересы...
Е сли сегодня читать 

начало «Манифес
та Ком1мунистичес- 

кой партии», можно прийти 
« мысли о том, будто эти 
строки написаны в напш 
дни. Судите сами; «Призрак 
бродит по Европе — лриз- 
рак коммунизма. Все силы 
старой Европы объедини
лись для священной травли 
этого призрака...». Совре
менно, не праада ли? При 
бурной деятельности одних 
членов КПСС, при молча
ливом соглашательстве дру
гих, при полном равноду
шии третьих социалистиче
ские идеи, коммунистичес
кие идеалы снова превра
щаются в призрак. Их то
ропятся объявить мифом и 
утопией. Мы запутались 
на практике, а теорию зна
ли совсем мало. Может, от 
невежества все наши беды? 
И как найти выход из соз
давшегося положения в пар
тии, как вернуть ей тог ав
торитет, который имела пар
тия 'большевиков накануне 
революции и в первые го
ды Советской власти?

Каждый раз, читая в га
зетах выступления филосо
фов, юристов, экономистов, 
ищешь ответы на конкрет
ные вопросы,, надеешься уг
лубить теоретачеоние пов- 
нания. - -

Взяться за перо меня за
ставила статья члена КПСС
В. Тирского «Объединяет 
только интерес» (8 августа, 
«Красное знамя»), из кото
рой я не понял, кого же со
бирается объединять автор, 
когда из партии выйдут все, 
кроме стороннимов Нины 
Андреевой и тех, кто вы
жидает? И самый главный 
вопрос у меня: а как же
объединить эти разные ин
тересы? По мнению автора, 
Программа и Устав партии 
производны и носят времен
ный характер. Вокруг чего 
же тогда вообще сХЗъединя- 
ются люди? Во времена 
Маркса этим центром стали 
Манифест, идея. Но, как пи
сал Ф. Энгельс, «Манифест 
имел свою собственную судь
бу. При своем появлении он 
был восторженно встречен' 
тогда еще немногочислен
ным авангардом научного 
социализма, но вскоре был 
оттеснен на задний план 
реакцией, начавшейся вслед 
за поражением оарижскнх 
рабочих в ик>не 1848 года, 
и, наконец, осуждением 
кельнских коммунистов в 
ноябре 1852 года был «на 
законном основании» объяв- 

:лен вне закона». Это было 
давно, но как знакомо .нам1 

С программных заявле
ний и утверждений устава

начинают формироваться 
сегодня и другие партии. 
Все начинается с идеи. А 
для В. Тирского такой мо
тив нахождения в партии, 
как идея, вроде бы и не су
ществует. Но ведь очень ча
сто именно идейные сооб
ражения служат основой 
объединения людей. Вряд 
ли кто будет с этим спо
рить. Развивая марксизм, 
видимо, самое важное — 
понять методологию клас- 
сИ1нов\ видеть жизненные 
реалии, учитывать диалек
тику развития.

Прошло более полутора 
веков, когда жили и рабо
тали о'сновопол'ожники на
учного коммунизма. И при
менять их учение в неиз
менном виде было бы не
лепо. Но иные теоретики 
поступают сегодня еще ху
же; не прикладывая уси
лий к развитию марксизма, 
делают вывод о несостоя
тельности его вообще. Кри
зис практики действитель
но налицо. А кризис тео
рии? Она доказывает свою 
ущербность, приспособлен
чество.

Нельзя согласиться с те
зисом В. Тирского о том, 
что Компартия должна соз
давать др^ие партии, де
литься. Логичен ли такой, 
например, диктат? «И если 
КПСХ; образует три партии:

марксистскую, демократи
ческую, «центр», — то это 
только надо приветствовать». 
Илй; «.„распад нынешней 
КПСС неизбежен и очень 
нужен». Вывод автора ясен, 
желание понятно, а вот 
убедительных доказательств 
для таких сентенций у не
го нет. В категоричности ут
верждений, что «развод»— 
л у ^ и й  выход, видится ярая 
непримиримость прош
лых лет к инакомыслящим. 
И еще. Меня удивляют ком
мунисты, которые без вся
кой боли, с пафосом, даже 
какой-то гордостью сегод- - 
ня начисто отрицают марк
сизм, все то, чему так яро
стно принародно поклоня
лись.

Не отноШу себя ни к ле
вым, ни к правым. Просто 
считаю, что лаобое учение 
— не застывшая схема и 
его жизнестойкость во мно
гом зависит от практичес
кой деятельности кош(|рет- 
ных личностей. Иначе мож
но было бы с полным пра- 
B.OM обвинить и ученых-юри- 

■стов в том, что, несмотря на 
их хорошие предложения и 
теоретические разработки, 
'Дреступность продолжает 
расти.

По-моему, самое страш
ное для партии — не кри
тика справа и слева, а на
строения самоликвидатор-

КОНТАКТЫ И КОНТРАКТЫ

Семинар
Нанэно

Японию. Развивается «хоум 
ОТЭЙ» и между обычными 
гражданами, этому мы то
же оказываем поддержку. 
Три гражданина Японии из 
Саппоро в прошлом году' 
совершили «хоум стэй» в 
Новосибирске. Такой обмен 
будет развиваться.

— Каких специалистов 
готовит ваш семинар н где 
они работают после его 
окончания?

По всей видимости, 1989 
год стал одним из перелом
ных моментов в развитии 
советско . японских отно
шений. Вместо прежней 
тактики «оалансирования 
на колесе» оживились кон
такты в экономике, полити
ке и культуре. Об этом 
можно судить, даже исхо
дя из количества ярмарок и 
выставок в Томске, в '» ко
торых прииимали участие 
представители японских 
фирм. Расши|рились и не
официальные контакты, ко
торые всегда существовали 
в тени государственных от
ношений и, несмотря напес- 
симистическне прогнозы, ос
таются фундаментом для 
нормализации отношений в

Александр Иванович Савкнн, научный /сотрудник 
лаборатории новейшей нсторин ТГУ, аознакомил- 
ся с японским ученым-советологом Рнкно Канэко 
два года назад. Для встреч с ним, к ; сожалению, 
приходилось выезжать в Новосибирск или Москву. 
И все-таки встречи состоялись. И в эти дни Алек
сандр Иванович работает вместе с  Канэко, другими 
японскими учеными и студентами в Новосибирске. 
Этот материал — итог бесед с  Рнкно Канэко.

условиях отсутствия миряо-
“ ~;:р  иго договора между ССС1 

Японией. В общественной 
практике и массовом соз
нании японцев широкое рас
пространение приобрела так 
назы'вае.мая «интернациона
лизация» — стремление 
разрушить «а международ
ной арене облик Японии 
как «экономического банди
та», расширить права лич
ности и местной автономии. 
Начиная с периода правле
ния премьер-министра Ясу- 
хиро Накасонэ и вплоть до 
настоящего времени все об
ласти общественной жизни 
оказались полны различ- 
ньши «гражданскими дви
жениями» и «народными 
инициативами».

Обо всем этом происхо
дили у нас беседы с япон
ским ученым-советологом, 
доцентом Рикио Канэко, ко
торый в течение года нахо
дился в нашей стране. Сап- 
одрский университет, где 
работает Р. Канэко, являет
ся одним из научных цент
ров Япсошщ традиционню 
стремящихся развивать от
ношения между Японией и 
Советским С!оюзом.

— Господин Канэко, не 
могли бы вы вкратце рас
сказать о системе подготов
ки специалистов но Совет
скому Союзу в вашем уни
верситете?

— На факультете иност
ранных языков Саппорско- 
го. университета имеется 
отделение русского языка, 
на которое ежегодно наби
рают примерно 50—60 сту
дентов. На этом отделении 
могут обучаться только сту
денты второго или третьего 
курсов. На всем факультете 
работают только шесть пре
подавателей, профессоров 
или доцентов, которые пре
подают русский язык. На 
каждам, семинаре научную 
специализацию получают 
10—15 студентов. Каждый 
преподаватель имеет свой 
собственный семинар той

или иной направленности, 
поэтому названием семина
ра становится фамилия 
его руководителя. Мой 
семинар появился на 
факультете в 1982 году. 
Основной целью «семинара 
Канэко» является содейст
вие дружественным отно
шениям между Японией и 
СССР.

— Какую деятельность в 
этом направлении проводил 
ваш семинар?

— Наш семинар для 
этой цели выпускает «Япо- 
но-советомий, хоккайдско- 
советский ежегодник» под 
девизом «За процветание 
мира на Земле». Основное 
направление — это, конечно, 
работа в русле народной 
дипломатии. Поэтому мы 
занимаемся международ
ным обменом студентами для 
обучения в Японии и Со
ветском Союзе. Обращаем 
большое внимание на орга
низацию поездок по линии 
«хоум стэй» (проживание 
на дому по безвалютному 
обмену). В вышеуказанном 
ежегоднике публикуются 
материалы, относящиеся к 
ЯП'СЯО - советским отноше
ниям, статьи не • только 
японских специалистов, но 
и работы советских иссле
дователей. Публикация в 
основном на японском язы
ке, частично — на русском 
и английском. Мы работа
ем в сотрудничестве с со
ветским генеральным! кон
сульством в Саппоро, кото
рое помогает устанавли
вать контакты и разрешает 
перепечатку материалов хо- 
ветской прессы (журнал ли
берально - демократической 
партии Японии «Дзию мин
ею» характеризует совет
ского консула на Хоккайдо 
как представителя «дина
мичной горбачквекой внеш
ней политики»). В, отноше
нии результатов этой рабо
ты можно привести такой 
пример. По инициативе сту
дента нашего семинара в 
1989 году был осуществлен 
первый японо-советский об
мен на основе «хоум стэй», 
хотя такие обмены между 
Японией и США уже дав
но не редкость. В 1989 г. 
14 студентов Новосибир
ского университета и 14 
студентов и молодых спе- 
циаДистов МГУ посетили

— «Семинар Канэко» го
товит специалистов в обла
сти японо-советской торгов
ли .и экономических отно
шений, так называемых «не- 
карьерных дипломатов (ра
ботающих по договору), пре
подавателей русского язы
ка. Но лишь некоторые ра
ботают Л'релодаватедями1 
Это связано с тем, что сей
час очень велик спрос на 
наших выпускнимов, уро
вень подготовки которых 
пользуется заслуженно вы
сокой репутацией. Некото
рые вьтускникн работают 
в муниципальных органах 
власти не только на Хок
кайдо, но и на Хонсю, Кю
сю и др. Часть выпускни
ков работает в государст
венном секторе, там, где не
обходимо знание pyccKiotro 
языка и Советского Союза.

ставляют Сибирь как очень 
обширное пространство в 
смьхле территории и мало
продуктивный регион в об
ласти промышленности. За 
исключением разве что ле
соперерабатывающей отрас
ли и других отраслей, свя
занных с использованием 
природных ресурсов. По-мо
ему, японцы о Сибири под
робнее не знают. В газетах, 
(например, «Асахи симбуи» 
и других) есть разделы по 
опросу общественного мне
ния. Конечно, специалисты 
знают, где находится Ново
сибирск и что представля
ет из себя Академгородок, 
поскольку это породненные 
с Саппо^ города. Но что 
касается Томска, то ничего 
сказать, наверное, не смо
гут. А что знают советские 
граждане об Асахикаве, го
роде, где проживает ^ л ее  
300 тысяч населения? Как 

ховетски^ .люди, так и мои 
соотечественники перечисля
ют те города, которые им 
более известны: советские 
— Токио, Хиросиму, Нага
саки... японцы — Москву, 
Ленинград, Киев... Только 
специалисты, возможно, на
зовут Томск шестым или 
седьмым по счету.

— Что можно сказать о 
современной янонской мо
лодежи? *

— В чем вы внднте от
личительные качества со
циальных наук в Японии?

— В Японии самостоя
тельность науки очень вы
сока. Социальные науки, 
хотя и нспытывакуг так на
зываемое воздействие госу
дарства, развиваются сво
бодно. Попытки оказать 
давление, какой-либо прес
синг являются противоза
конными. Если предмет не 
соответствует нуждам вре
мени, то он отмирает. Напри
мер, до войны в Японии в 
системе образования были 
такие предметы, которые 
Т'ребовались для управле
ния колониями — Кореей, 
Тайванем. После войны их 
уже не стало. То же самое 
и с военной подготовкой: 
если до войны студенты в 
обязательном порядке долж
ны были ею заниматься, то 
теперь такие предметы ста
ли необязательными. Они 
изучаются только в специ
альном государственном ин
ституте.

— Росту неправительст
венного сотрудничества, на 
котором специализируется 
ваш семинар, должны, на
верное, соответствовать из
менения в массовом созна
нии. Конечно, теперь япон
цы не представляют Сибирь 
как край, где по улицам го 
родов бродят медведи, И 
все же, как обстоят с этим 
дела?

— В общем, японцы пред-

— В 60-х годах многие 
японские студенты были 
радикально настроены, тя
готели к левому политиче
скому движению. Они были 
более энергичны и крити
чески настроены по срав
нению с современной япон
ской молодежью. В 70-х го
дах появилось такое выра
жение — «муси, мукансин, 
мукирёку». Оно переводит
ся, как «игнорирование, рав
нодушие, бездеятельность». 
Здесь есть некоторое пре
увеличение, но в целом эти 
слова хорошо описывают 

'душу молодых людей Япо
нии. Этот символ похож на 
тот, который связывают с 
добропорядочным поведе
нием; сидят два человека в 
закусочной, молчат, никого 
не замечают, уткнутся каж
дый в свою тарелку...

...Давая общую оценку
современному состоянию со
ветско-японских отношений, 
Р. Канэко заявил, что име
ются все основания для реа
лизации' девиза правления 
■нынешнего императора Япо
нии ^  «стремление к ус
тановлению мира». На про
щание японский ученый пе
редал пожелания успеха и 
процвегаяил нашему горо
ду, высказал надежду по
сетить Томск. Здесь нужно 
добашть, что, хотя и была 
проделана подготовительная 
работа, визит, к сожалению, 
не состоялся. Город пока 
остается закрытым, но фак
тически идет медленное не
официальное , разрушение 
ггомской «берлинской сте
ньг». На этом пути к само
стоятельности и региона
лизму больших успехов до
бились Новосибирская и 
Кемеровская области,, Ка
захстан и Приморье. Нам 
еще предстоит создать но- 

вЫ'й облик «сибирских 
Афин» как динамичного 
промышленного, научного и 
культурного центра.

Служит тормоз прогрессу
МОСКВА. К пробной 

сборие упрощенного- тор
мозного привода приступи
ли специалисты Москов
ского автозавода имени Ли
хачева. Механизм разрабо

тан в управлении конструк
торских и эксперименталь
ных работ завода. И вот— 
практическое воплощение 
на серийном выпуске авто
мобилей. Новинку отлича

ют простота !Констр5ЖЦии, 
надеж1Н'Ость в эксплуатации. 
Основное же преимущество 
производства новой тормоз
ной системы состоит в том, 
что оно позволяет снижать

затраты материальных ре
сурсов и вьквюбождает со 
сборки десяти  рабочих, 
что очень ваЖ'НО для заво
да, задыхающегося от не
хватки дсадров,

(ТАСС),

ства, пассивной созерца
тельности. Неся многие го
ды большую ношу хсюяйст- 
венных забот, многие из 
нас забыли о душе комму
ниста, о его идейной готов
ности и умении защищать 
свое дело.

Нельзя ■объединять ин
терес В. Тирского, нризы- 
вающего к распаду КПСС, 
с интересами тех. кто стоит 
за партию единую, но об
новленную. А это значит, 
что нам, членам КПСС, 'На
до добиваться этого обнов
ления практической дея
тельностью — активно спо
собствовать гуманизации об
щества, созданию здоровой 
экономики.

Что же способно объеди
нить интересы членов 
КПСС? Уверен, что это бу
дет идея, которую ярко от
равит Программа партии, 
манифест сегодняшнего дня. 
Те, чьи интересы разойдут
ся с данной партией, могут 
удовлетворить свои интере
сы в других партиях, фрон
тах и т. д. В этом не будет 
никакой трагедии. (При од
ном условии: если эти ин
тересы не будут стремиться 
подавить члены других фор
мирований). И тог^а никто 
не назовет «мужественным 
шагом» выход из КПСС. 
Найти удовлетворение сво
ему интересу — это право 
каждого.

В. ПОЛЕВ, 
секретарь партийной 
организация отдела 
по исправительным 

Делам УВД.

Н Е БУДУ искать при
чин, почему сегодня 
у нас идет такая 

резкая поляризация и кон
фронтация сил в стране, в 
том числе и в области. Ос
тановлюсь только на одном 
факте, который меня пора
зил до глубины души и к 
которому периодически воз
вращаюсь в мыслях. Недав
но, побывав на совместном 
заседании клуба народного 
депутата СССР С. С. Су
лакшина и партийного клу
ба, я усльппала выкрик 
женщины с места. Она об
ратилась к вам, Степан Сте
панович, с тем, чтобы вы 
потребовали убрать памят
ник погибшим в годы вой

МЯТЬ о дорогих им ЛЮДЯХ,
Когда памятник поги<5- 

шим в годы Великой Оте
чественной войны в Тегуль- 
дете был открыт, вдо-вы и 
матери, кланяясь ему, го
ворили: «Я как бы побыва
ла на Р0.ДНОЙ могилке».

Сегодня модно говорить 
об отсутС'Твии культуры, 
модно делать ссылки на 
проблемы сегодндапнего дня, 
на то, что дало нам 70-лет
нее «правление» КПСС. 
Модно демонстрировать на 
митингах стремление ло
мать сущест^пощие струк
туры власти, проявлять не
терпимость к руководите
лям страны, области, горо
да, района.

вас знамя, гфиходя йа за
седания вашего клуба. К 
ним можно полностью от
нести ту ха,рактеристику, 
которую вы дали членам 
Демократической партии 
России.

СУБЪЕКТИВНЫЕ ЗАМЕТКИ

у  каждого человека есть 
человеческое достоинство. 
И когда сяьшшшь реплики, 
которые звучат на такого 
рода заседаниях, то так н 
и хочется сказать: может
быть, хватит актов ванда
лизма и призывов к ним? У 
нас история более чем бо
гата ими. И что мы будем 
«убирать»; свою память о 
прошлом, которое проходит 
через настоящее, или проб
лемы сегодняшнего дня?

А ЧТО ДАЛЬШЕ?
ны из Лагерного сада.

Вы ее рекомендацию ос
тавили без ответа. Возмож
но, что в общем потоке во
просов вы не уловили этой 
реплики.

Но меня поразила психо
логия этой женщины. Ка
кое нужно иметь «богатст
во» души, чтобы вот так 
потребовать уничтожить па
мять о тысячах томичей, 
павших в годы Великой Оте
чественной войны? А сколь

«сОптимум»
ищет

оптимум
КИЕВ. Первый на Ук

раине независимый поли
тологический центр «Оп
тимум» создан в Киеве. 
Одна из главных его за
дач — учебно - образо
вательная. В круг науч
ных интересов центра 
входит также политиче
ский маркетинг, который 
необходим в предвыбор
ной работе. Он выявля
ет качества и достоин
ства кандидата в депу
таты, президенты, к на
личию которых избира
тели проявляют особый 
интерес.

(ТАСС).

ко в стране незахоронен
ных солдат, безымянных мо
гил погибших за Родину? О 
них, что — не вспоминать, 
не искать?

Сидящий рядом со мной 
в зале нар(даый депутат 
областного Совета cKjasanc 
«Вот дала! Да мы же бла
годаря этим погибшим и 
живем на земле!».

Когда я спросила у этой 
женщины, зачем нужно 
убирать памятник, она мне 
ответила., что он «неэстети
чен»...

В 70-е годы я работала 
в Тегульдете секретарем 
райкома комсомола. На 30- 
летие Победы мы уточня
ли вместе с учащимися 
школ района списки погиб
ших, без вести пропавших 
тегульдетцев. Я видела гла
за ребятишек, которые зани
мались этой работой, глаза 
матерей, вдов, которые по
теряли на фронтах войны 
своих близких. Они прино
сили похоронки, смотрели с 
надеждой на списки. Наде
ялись, что сохранится па-

Но история однозначно 
свидетельствует; такие по- 
ходы против «в.рагов» с не 
особенно тщательным под
бором средств и методов— 
результат массового психо
за, экзальтации «толпы», 
не умеющей и не желаю
щей решать свои проблемы 
разумными путями. Ведь 
такими «процессами» слиш
ком богата история нашей 
многострадальной Родиньь

Это ощущаешь, когда на
ходишься в зале на заседа- 
■ниях вашего клуба, других 
общественных организаций, 
котда наблюдаешь настро
ение определенной части 
распоясавшихся людей в пе
рерывах между митингами 
и заседаниями, которые про
ходили в Доме политичес
кого просвеще1Ння на базе 
партийного клуба. И, чест
ное слово, становится не по 
себе. Лейтмотив этих эмо
ций: «Вей коммунистов-фа- 
шистов, сметай с лица зем
ли все, что связано с 
командно - административ
ной системой, подвергай 
сомнению и не принимай 
ничего из того, чгго де/лает 
КПСС сегодня», ^ о  явле
ние довольно характерно 
для таких встреч.

Оценивая Демократичес
кую партию России на пос
леднем заседании, клуба, 
вы, Степан Степанович, ска
зали, что люди там нетер
пеливые. возбужденные ми
тинговой сферой. Я не ви
дела их на заседаниях. Но 
я видела тех, кто делает из

Многое зависит от народ
ных депутатов всех уров
ней. Степан Степанович, 
вы — народный депутат 
СССР. Вас избирал народ, 
в том числе н коммунисты, 
и вы защищаете интересы 
народа. Так, может быть, 
заседания вашего клуба бы
ли бы продуктивнее, если 
бы дух конструктивизма и 
созидания возобладал над 
идеями разрушения и ни
гилизма? Это в ваших си
лах, и к этому обязывает 
вас политическая ответст
венность общественного де
ятеля. Может быть, в пер
вую очередь нам сегодня 
нужно перейти к более трез
вым оценкам истории наше
го общества и сегодняшних 
проблем?

Не пора ли нам всем не 
на словах, а на деле занять
ся трудом, начать борьбу со 
вседозволенностью, которая 
проникла во все стороны на
шего общества? Дать наро
ду уверенность в сегодняш
нем и завтрашнем дне.

И вновь, возвращаясь к 
женщине, которая подтолк
нула меня обратиться в га
зету. хочу сказать ей; 
«Вспомните наш обмен реп
ликами. Подумайте, чего в 
вас больше: политических 
амбиций, безнравственности 
или Ч1его-то другого? Вы — 
мать и чья-то дочь. Вполне 
возможно, что и ваши' ро
дители воевали. И если так, 
то ваша семейная память 
об этом, конечно, свята и 
неприкосновенна. И как 
семья, теряющая ее, лиша
ется своих нравственных 
корней, так и народ, Прене
брегающий своим прошлым, 
своими историческими собы
тиями и героями, оказьша- 
ется народ.ом без истории и 
традиций».

Л. СМОЛИНА, 
консультант Дома 

политического 
просвещения.

Возвращаясь к теме

И  все-таки рубить?..
или Еще раз о кедре

о  кедре, в том числе в  о Виссарионовом боре, писалось не раз и в местной, 
и в центральной печати. Но, к  сожалению, чахце, как и в  последней публика
ции «Красного знамени» «Годовые кольца», преобладают крайние, запретитель
ные позиции. И 'если раньше, каких-то 10—12 лет назад,-кедр не {обожествлял
ся и был наравне « {Другими деревьями, Цо сейчас мы кинулись в другую край
ность: «кедр» н «рубка» несовместимы.

Действительно, если по
ложить на весы «рубить» 
или «не рубить», то прак
тически каждый, зная се
годняшний уровень лесо
пользования, скажет: «Неру, 
бить». С этим можно было 
бы согласиться, но ведь 
нужно смотреть в перспек
тиву, а не жить интереса
ми ближайших 5—10 лет. 
В этой связи хочется не
сколько слов сказать о по
становлении Верховного Со
вета СССР от 27 ноября 
1989 года о запрещении 
рубки кедра с 1990 года.

Если буквально следо
вать постааовяеяию, то мож
но обнаружить, что' запре
щается рубка кедровых де
ревьев и в составе некедро- 
вых насаждений. Для Том
ской области, где преобла
дают влажные и сырые поч
вы, оставление одиночных 
кедров после вырубки ос
новного окружающего ' их 
массива, приведет к выва
ливанию и ги^ли кедра. 
Эго очевидно, однако соот
ветствующая запись в по- 
становяшии, вероятно в об
ход мнения лесоводов, сде
лана. Таким образом, если 
бы не появилось распоря
жение Совмина СССР от 
30 декабря 1989 года, кото- 
рьш разрешена рубка кед
ровых деревьев в насажде
ниях с наличием кедра до 
20 процентов, то была бы 
создана еще одна проблема. 
Напомню, что в области в 
составе некедровых насаж
дений рубится кедровых де
ревьев в объеме 200 тысяч 
кубометров. Полное запре
щение рубки кедра несколь
ко схоже с известяьш анти
алкогольным указом, когда, 
преследуя благородные це
ли, мы добились обратных 
результатов.

Кедровые леса в нашей 
области занимают 3,5 мил
лиона гектаров, что состав
ляет 20 процентов от по
крытой лесом площади, или 
10 процентов всех кедров
ников страны. Они имеются 
в лесном фонде всех лесхо
зов, 'НО большая часть рас
положена на се'вере облас
ти. Возрастная структура 
кедровников области' отли
чается преобладанием спе
лых и перестойных насаж-

(Дений (65 процентов), поч
ти третья часть из них от
несена к средневозрастным 
и переспевающим и только 
7 процентов площади заня
то молодняком^

В последнее время еже
годно вырвалось порядка 
600—700 тысяч кубомет
ров на площади 3 —3,5 ты
сячи гектаров. К сожале
нию, вырубались в первую 
очередь доступные, высоко- 
бю(нитетные кедровые на
саждения, которые могли 
бы еще длительное время 
использоваться при жизни. 
И все-таки, на наш взгляд, 
запрещение рубки без уче
та селенционной це{шюсти 
кедра является неверным 
шагом. Путь к дифферен
цированному и неистощи
тельному лесопользованию 
лежит через проведение 
комплексной оценки возра
ста, урожайности орехов, 
смолопродуктивяостя. Ру
бить кедр необходимо, но 
важно знать, где и как это 
следует делать. Что касает
ся повальной вырубки кед
ровников, то это можно пре
кратить и без полного за
прета.

Замечу, что комплексная 
оценка кедровых лесов про
водится с 1985 года. Вы
полнена она на площади 
около двух миллионов гек
таров. Оценка кедровников 
показала, что 900 тысяч 
гектаров из них относятся 
к лесопромышленному ком
плексу. Это — перестой
ные, малошюдоносящие и 
требующие р у ^ и  по сво
ему санитарному состоя
нию. Кстати, в мехлесхо- 
зе «Виссарионов бор» таких 
насаждений более 40 про
центов. К орехопромысло- 
вому »ОМП1Л€1МСУ относится 
около трети, остальная 
часть — лесоформирующий 
и селекционно - генетичес
кий комплексы. Названия 
комплексов гчжорят сами 
за себя, краме, наверное, 
«лесоформирующего». Это 
— кедровники 40—120-лет
него возраста, из которых 
в основном и формируются 
орехоплодные и селекцион
ные насаждения. Исходя из 
разделения кедровых на
саждений по комплексам, и 
необходимо подходить к ве-

дея-дению хозяйственной 
тельности в ihhx.

Думается, что, обрекая 
на постепенное вымирание 
перестойные и неплодоно
сящие кедрачи, мы, во-пер
вых, на 40—60 лет задер
живаем естественное лесо
восстановление, во-вторых, 
бросаем деловую древеси
ну, захламляя угодья, соз
давая рассадник для вреди
телей леса. Пусть останет
ся на совести специалистов, 
дававших интервью автору 
статьи «Гойовые кольца», 
утверждение о том, что Вис
сарионову бору немногим 
более 200 лет. Действи
тельный возраст его—280— 
300 лет. Более половины 
кедрача относится к лесо
промышленному комплек
су. Так о каких, спрашива
ется, рубках ухода можно 
вести речь, если больше 
половины деревьев в насаж
дениях требуют рубки? Ес
ли следовать охранитель
ным ЭМ01ЩЯМ, то можно 
окончательно расстроить и 
обречь на вываливание здо
ровую часть насаждений. 
То же самое 'Может произой
ти и с добровольно-выбо
рочными рубками, если не 
будет дифференцирован
ного подхода к их прове
дению. В береженных же 
насаждениях в сырых ле
сах вообще нельзя прово
дить подобные рубки.

Больше внимания, на наш 
взгляд, необходимо уделить 
потенциальным кедровни
кам, возникшим на пожари
щах и на вырубках, в кото
рых преобладают мягколи
ственные породы с подро
стом кедра или вторым 
ярусом из темнохвойных по
род с участием кедра, В 
Виссарионовом бору, напри, 
мер, цде покрытая лесом 
площадь составляет 296 ты
сяч гектаров, площадь по
тенциальных кедровников!— 
80 тыс. гектаров. К сожале
нию, интенсивная сплошноле
сосечная рубка «потенциаль
ных» кедровников в возра
сте технической спелости 
мягколиственных пород без 
сохранения подроста и вто
рого яруса приводит к сни
жению роли недра в сло
жении лесов, к обеднению 
лесного фонда. Поэтому 
очень важно научиться ос
вобождать кедр от полога 
лиственных пород, что поз
волит через 30—40 лет по
лучить плодоносящие кед
ровники.

Вывод из всего сказан
ного можно сделать один. 
Действительно, научной ос
новой для неистощительно
го постоянного использо
вания кедровых лесов яв
ляется комплексная оценка, 
и задача лесного хозя^тва 
— провести ее принципы в 
жизнь,

В. МАКСИМОВ, 
начальник отдела 
'лесного хозяйства 

лесохозяйственного 
объединения.

О т редакции'

Напомним читателям, ;что а  «татье «Годовые кольца, 
иля О том, почему (все-таки ие щадит топор {кедра» речь 
шла о проблемах мехлесхоза «Виссарионов бор». В част- 
‘ности, в (статье [говорилось «  (о )гом, что предприятие вы
нуждено (больше «заниматься заготовкой древесины, чем 
восстановлением кедровников. Мы ке собираемся оспа
ривать положения, высказанные В. П. Максимовым: 
специалисту, как говорится, виднее. (Но |в то же время 
нас очень насторожил тот факт, .что В. П. (Максимов 
дважды в своей статье говорит с «сожалением» о быту
ющем (варварском отношении к кедру. Кстати, эти «к 
Сожалению» продолжают здравствовать и по сей день. 
Поэтому мы обращаемся к В. П. Максимову, оптимис* 
'гачио провозглашающему, |что повальную вырубку кед- 
фшников можно прекратить п без полного запрета, сде- 
'лать это незамедлительно. Если это (удастся, то к  сло
вам благодарности томичей редакция присоединит и 
'свое «спасибо».

\.А
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РО Д О М  с  БЕРЕГА ТО М И
В ДЕРЕВЕНЬКЕ Ка

зачке был «рутой 
берег, ароматы цве

тов и свежесть реки звали 
сюда по вечерам молодняк. 
Пиликала одновремешю 
грустную и веселую песню 
гармошка. И собирались 
девчата и парни, подпевали 
гармошке. Было весело от 
хвойного воздуха, от окру
жающей красоты. Никто не 
стеснялся бедной одежки, 
босых ног, так здесь ходи
ли все.

Салях в свои неполные 
шестнадцать лет был уже 
бригадиром в маленьком та
тарском колхознке «Кызыл 
тан», в семье было девять 
ребятишек, но отец за
ставлял Саляха учиться, и 
он осилил семь классов, хо

тя для этого пришлось хо- 
дить в соседнюю деревню.

Не так давно Манешевых 
раскулачили: у них была 
корова и лошадь. Отобрали. 
Отвезли семью на север об
ласти. Спасло то, что стар
ший брат Саляха — Фат- 
тах — служил в армии на 
Дальнем Востоке и сумел 
завоевать там большое дове
рие начальства. Было отту
да письмо местным властям. 
Манешевых вернули в Ка
занку. Дом был уже разо
рен, разграблен и разру
шен, да что поделаешь? 
Отец твердил одно; рабо
тайте на совесть! Салях и 
работал.

В тот августовский день 
ему дали «справную» ло
шадь, он (ВОЗИЛ снопы на 
ток, намереваясь сделать 
за день больше всех. А по 
стерне в красном платье бе
жала к «ему сестренка, в 
ее руке была бумажка: при
слали повестку из военко
мата. Оказалось, что нача
лась война. Саляха напра
вили учиться в Аоиновское 
военно - пехотное училище.

Он как бы попал в сов
сем иной мир. Городские 
ребята знали больше, но и

им пришлось нелегко в 
училище. Они сами строи
ли свой лагерь. Плац по
строили на болоте из бре
вен, а зимой пришлось (на
морозить еще один — ле
дяной. Занятия длились по 
четырнадцать часов, а пос
ле отбоя курсанты еще и 
заготавливали в лесу брев
на, из которьк потом стро
или лежневку, столовую, 
склады.

Про снятую в бане до
машнюю одежду сказалж 
пойдет в фонд обороны. Вы
дали Саляху старое солдат
ское обмундирование, бо
тинки достались сорок пос. 
леднего размера, в каждом 
из них поместились бы обе 
его ступни. Он запинался в 
строю и получал наряды 
вне очереди, когда все ус
нут, мыл полы и чистил 
сортир.

Кормили супом ив брюк
вы, по столам пищу разно
сили в самодельных дере
вянных «Ю|рмушкахк каж
дая — на десять персон. 
Ставили в центре стола, не 
дотянешься — пеняй на се
бя.

Трудности этой жизни не 
особенно тяготили его, в 
колхозе тоже было нелегко, 
но очень скучал по своему 
красивому берегу, по бра
тишкам, cecrpeHHaiM, роди
телям, не знал он тогда, 
что увидат их лишь через 
многие годы.

К УРС обучения в учи
лище был ускорен
ным. В неполные во

семнадцать Салях Манешев 
получил погоны младшего 
лейтенанта и был отправ
лен под Сталинград коман
довать пулеметным взво
дом. Командовать пришлось 
людьми, которые были 
вдвое и даже втрое старше 
его, это поначалу смущало 
и огорчало.

Кругом все горело и рва
лось. Однажды в {исполо- 
женяе полка упал «мессер.

О БСУЖ ДАЕМ  ПРОЕКТ ЗАК О Н А 
О  СОВЕТСКОЙ М ИЛИЦИИ

М и л и ц и о н е р у  

веры  н е т?
Во всех подразделениях 

органов внутренних дел 
идет сейчас обсужде(Ние 
проекта Закона о милиции. 
Разгова(рнва(ем о нем и мы, 
сотрудники отдельного ба
тальона милиции отдела ох
раны при УВД. Наш баталь
он действует с апреля это
го года. Раньше при каж
дом райотделе милиции су
ществовали роты охраны. 
Объединнвншсь в одно под
разделение, мы стали не 
просто многочисленнее, но 
и мобильнее в решении на
ших задач — охране объек
тов народного хозяйства, 
социалистичесмой ообственг 
иостн, имущества граждан, 
борьбе с хищениями из ор
ганизаций и с предприятий 
Томска. Не стоим мы в сто
роне и от задач охраны об- 
щественного порядка в го
роде.

Известно, что число краж 
растет. Это знают все. А 
вот то, что в этом году по
чти вдвое увеличилось ко
личество предотвращенных 
хищений, мало кто знает. 
Так, например, 27 мая во
рам не удалось похитить 
желаемое из магазинов 
№ 31 горпромторга и «Элек
троника». Выехавшие по 
тревоге старший сержант 
милиции С. Морозов, стар
шины милиции П. Качин- 
окий, А. Киселев, С. Пар
фенов, Н. Опибалов, П. Га- 
лузо и сержант милиции 
П. Елшнн задержали пре
ступников.

Ночью 21 июня посту
пил сигнал о снятии с 
пульта централизованной 
охраны магазина № 133 
Октябрьского райпищетор- 
га. Прибывшие на место 
сержанты милиции Ф. Руд- 
ковский, А. Григорьев, 
старшина милиции Ф. Ива
ненко, младший сержант 
милиции А. Шерстобоев 
увидели взломанную дверь, 
а в подвальном помещении 
прячущегося преступника.

Наши ребята хорошо по
нимают, что борьба с пре
ступностью — общая зада
ча сотрудников милиции. 
30 июня, патрулируя в Со
ветском районе, старшина 
милиции С. Парфенов и 
старший сержант С. Щелу- 
канов обратили внимание на 
мчавши йся «ЗапорО(жец ».
За рулем был подросток. 
(Увидев милвце'йСкнй вац- 
руль, «Запорожец» решил 
скрыться. Одна из женщин- 
пешеходов была сбита. Пат
руль смог вывести машину 
на малолюдный участок.

шмид^», кто его подбил — 
не1швестно, но в донесеншх 
трех батальонов значил(0сь: 
«Метким огнем нашего ба
тальона...». У войны тоже 
была своя отчетность.

Салях вырос в тайге, 
■метко стрелял^ природная 
сметка позволяла ему пра- 
(вильно располагать бойцов. 
Окапываться, 'маневриро
вать — всему этому учила 
сама война. А по ночам он 
склонялся над своим план
шетом не только для того, 
чтобы написать донесение, 
иногда он заносил туда риф- 
моваинью строки. Желание 
сказать о пережитом стиха
ми появилось у него, когда 
прочел в армейской газете 
стихи какого-(то лейтенанта.

Где-то у Тракторного гре
мели взрывы, а он рифмо
вал; что ж, будет атака, так 
он не опит. СОюво не входи
ло в размер, и это огорчало 
больше, чем все неуряди
цы окопной жизни. Именно 
под Сталинградом он напи
сал одно из первых стихот
ворений, которое было опуб
ликовано в газете. Когда 
узнал, что его стихотворе
ние выучили наизусть ibo 
■многих медсанбатах, и чи
тают в самодеятельности, 
бьш поражен и смущен, 
он просто хотел рассказать 
в стихах про знакомую ме
дицинскую сестру. А вско
ре явился очкарик из полит
отдела:

— Лейтенант Манешев? 
Редактор просит новые сти
х а  Незавершенные? Давай
те хоть какие! Стихи—тоже 
бомба и знамя!

О
с к о л о к  мины из 

I него извл€(Кли в го
роде Шахты. Валя

лись раненые на полу в 
шахтерском клубе, раны ос
матривали у них раз в не
делю. а в остальное время 
они никого не интересова
ли, медиков было мало, не 
хватало. Рядом лежал Ми
кола Ивченко;

— Уйде-м!
— Куда?
— На передовую, тут 

близко...
Пробирались по дорогам, 

где валялось много разби
той техиики — и нашей, и 
иемеЦ'Кой. Подобрали вин
тов!^ и автомат. Набрели 
на позиции тяжелой артил
лерии. Командир «риннул;

— Помогайте, хлопцы, 
подносите снаряды!

После боя их принял пол
ковник;

— Что делать с беглеца
ми? Правда, бежали не с 
фронта, а на фронт. Ладно, 
быть вам артиллеристами.

Разрушенные города, пе
пелища, людское горе. И, 
как кровь, на ветру в бев- 
вестиой балочке — шипов
ник. Салях тогда занес в 
бЛ(Оннот строки:

Как просто к ветке
наклониться,

К плодам, созревшим
на весу.

Никто — ни люди и ни 
птицы —

Их здесь не тронули
красу.

Страшный калейдоскоп — 
война, сколько разнообраз
ных картин. Запомяился по
чему-то Крым. Еще в своей 
деревенской школе он слы

шал рассказы про Артек, 
учительница говорила, что 
там отдыхают самые ода
ренные дети страны. Из 
Казанки в Артек никого не 
направляли, ни.когда. Салях 
тогда и представить себе 
не мог, ЧТО он побьшает в 
Артеке. Но смотреть, соб
ственно, было не на что: 
не|репахан«ая снарядами 
земля, груды развалин. На 
расчистке их и работали 
бойцы Манешева, исполь
зуя свои тягачи. Оказалось, 
что война бывает и такой.

Украина. Молдавия. Ра
нения, санбаты, госпитали, 
снова — строй. Однажды 
настал момент, когда дове
лось перешагнуть восстаяов- 
ленную государственную 
границу.

Чужие, незнакомые го
рода, Много всякого было 
на пути по чужим странам, 
но особенно поразила кар
тина тихого утра в каком^о 
типично немецком городке в 
Богемии. Батарея двигалась 
по улице, на асфальте ко
торой орнаментом виднелся 
след только что прошедших 
танков. На ратуше пробили 
часы. В белом двухэтаж
ном домине у окна второго 
этажа сидел человек с бри
той головой. Манешев об
ратился к нему — вода бы
ла нужна. Бритый молчал.

Презирает? Поднялся. на 
второй этаж, поправляя ко
буру: черт его знает, что 
за MJ4KHK? Человек' не ше
вельнулся при виде русско- 

, го майора. Тронул его Ма
нешев за руку; мертв. Воз
можно, увидел русские тан
ки и сердце не выдержало. 
В доме была тишина, хоте
лось поскорее покинуть его.

После окончания войны 
еще два года Салях Мане
шев служил в Болгарии не
подалеку от Пловдива.

МЫ (ПОаНАКОМИ- 
ЛИСЬ, когда он при
шел со своими сти

хами в литературное объе
динение. Выглядит он мо  ̂
ложаво, а о том, что он был 
(На фронте, узнали лишь то
гда, когда в праздник он 
пртшел в кружок в кителе 
с колодочками наград. Это 
скромный и добрый чело
век, вот как он пишет о 
своих ветеранских льготах: 

И налоги немного
поменьше.

И путевку бесплатно
дают.

Только я вспом1Инаю тех 
женщин,

Что со мною в соседстве 
Ж(ивут.

Ах, как молоды были 
и звонки

До войны и в военные
дни.

Но, свои получив
■похоронки. 

Постарели до срока они. 
Он всегда бодр, подтя

нут, моложав( Кажется, 
время над ним не властно, 
видно, сибирская природа 
с детства заложила в него 
кедровую смолистую кре- 
noiCTb. И лишь его супруга, 
уважаемая Зейнаб, однаж
ды мне проговорилась; ра
нения, контузии дают себя 
знать, мучается. Конечно, 
ничто ведь не проходит бес
следно. Просто болезни как- 
то мало отражаются на его 
лице — родившийся в кра
сивом краю человек про
должает оставаться краси
вым. А стихи — это кра
сота его души.

Б. КЛИМЫЧЕВ. 
Фото автора.

остановить ее. Угонщиками 
оказались двое 13-летних 
жителей из села Протопо
пова Томского района.

Старшина милиции' А. Во- 
лобуев вечерам 11 июня 
был не на службе. Выходя 
из автобуса на остановке 
«Черемушки», он увидел 
убегающего человека, тот, 
как оказалось, нанес не
сколько ножевых ранений 
пассажиру троллейбуса. Во- 
лобуев и еще двое мблодых 
людей стали преследовать 
преступника. С ножом тот 
бросился на преследовате
лей, одного из них смер
тельно ранил. И все же Во- 
лобуеву удалось обезвре
дить преступника, доставить 
его в Октябрьский РОВД.

Вспоминаю все это не 
случайно. Слипшом часто 
«сма,куются» наши негати
вы и забываются парни, 
рискующие жизнью, но вы
полняющие свой долг. И 
часто ям приходится встре
чаться один на один с на
рушителем. Собрать сви
детельские показания п̂ Зак- 
тнчески невозможно. А в 
статье 16 проекта Закона 
«Правовая защита сотруд
ников милиции» вновь не от
ражено взаимодействие со
трудника с правонаруши
телем, особенно с лицами, 
совершившими админист
ративные проступки. Про
токол или рапорт, состав
ленный работником мили- . 
ции без свидетелей, ничего 
не стоит. И нарушитель ос
тается • ненаказанным. Но 
где взять (Свидетелей но
чью? Мы предлагаем .рас
смотреть вопрос о призна
нии законом показаний со
трудника милиции, свиде
тельскими. Почему у нас 
верят всем лицам и при
знают их слова доказатель
ными, а тем, кто призван 
защищать порядок, веры 
нет?

Есть у работников бата
льона вопросы и по статье 
17 проекта Закона, в кото, 
рой перечисляются льготы 
сотрудника милиции. Все 
ли работники могут ими 
пользоваться? Каков меха
низм предоставления и 
обеспечения этих льгот? 
Сейчас это непонятно. Ста
тью надо ко^нкретизирю- 
вать, иначе ей можно най
ти самое разное толкова
ние.

В. КАРПУШЕВ, 
зам. командира 

батальона милиции 
отдела охраны.
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Об Эльбрусе, Эвересте 
и... Христе

Мы давно уже привыкли к убранству наших дворов, но то, 
с чем ежедневно приходится сталкиваться жильцам дома № 37 
ко улице Новосибирской, не лезет, как говорится, ни в одну 
«сбрую». Здесь, во дворе, есть свои Эльбрусы и Эвересты. цве. 
тные — от Черного до Желтого —моря и даже... Маракото. 
вы бездны. Есть тут и мальчишки, швыряющие, как поется в 
песенке, «камушки с крутого бережка».

Но, если пролив Лаперуза — творение природы, то все зде. 
шние вершины и водные глади — сочный плод не совсем доб
росовестных людей. Заказчиком дома, о котором идет речь 
является оке управления «Химстрой», строил крупнопанель.! 
ную многоэтажную махину Томский домостроительный ком- 
бинат, ну а благоустройство должен был еще два года на- 
зад провести «Спецстрой-2».

Быстро летит время в нашем Отечестве  ̂ Уже сменилось не
сколько космических вахт на орбитальном комплексе, состо. 
я.зись съезды самых различных общественных организаций, ус
пели обшелушиться стены в подъездах многострадального’до- 
ма, а территория двора сохранила свой первозданный вид. 
Этому во многом способствует непоколебимая позиция ЖКО 
«Химстроя», Кто только в течение последних двух лет ни пы.

позицию, все напрасно: крепкий орешек 
ЖКО «Химстроя». Недавно одна обитательница дома № 37 
предприняла попытку узнать фамилию начальника непоколе
бимой конторы. Однако женские чары не произвели на него 
впечатления. «Моя фамилия — Христос», — отшутился на
чальник конторы,

А жильцам прилегающих к этому двору домов, откровенно 
говоря, не до шуток. У многих из них есть дети, которых так 
н тянет освоить неизведанные просторы двора, напичканного 
всякого рода источниками, в том числе и электрического тока. 
Конечно, не сегодня придумано «На бога надейся, да сам не 
плошай», но уж, если сам, пусть и ради кокетства, назвался 
Христом, то помоги...

Ю. МОЛОДЦОВ.
« ♦ *

НА СНИМКЕ: такую картину представляет двор дома № 37 
по улице Новосибирской.

Фото Н. ПОТАПОВА.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ОБОЗРЁНИЕ

Ш ТОН  НЙДЕЖЛЫ
И Л Ж Е б

Многоцветьем осенних листьев запестре
ли над страной всевозможные талоны, ви
зитные карточки покупателя и другие доку
менты, удостоверяющие право советского 
гражданина делать «покупки в том или ином 
городе, регионе. Многие из самых горячих 
поборников рыночной экономики, заняв ад
министративные посты, проявляют невидан
ную активность на новом витке бумаготвор
чества.

в  одном городе рацио
нируют бу(Нвально все, что 
попадает в продажу, в дру
гом — лишь отдельные ви
ды товаров и продуктов. 
Где-то «в одни руки» дают 
две пачки сигарет, а где-то 
— по три. Однако букваль
но повсюду с усердием, де- 
стойньш лучшего примене
ния, В(азв10дятся заборы и 
Н(адолбы вокруг местного 
достояния. Миф о возмож
ности экономического бла
годенствия на (Отдельно взя
той территории оказался 
одним из самых живучих в 
духовном наследии админи
стративной системы.

Примечательно, что «та- 
лономашия» 1набирает осо
бую силу по мере прибли
жения к рьшочной эконо
мике. О каком всесоюзном 
рынке можно говорить 
всерьез, имея на руках пол
ную колоду местных кар
точек и пропусков в мага
зины Киева и Владивосто
ка, Риги и 'Душанбе, Ир
кутска и Сочи? Ведь хозяй
ственное дробление страны 
началось не вчера, оно на 
гладах у всех захватывало 
регион за регионом, вызы
вая склоки и свары менаду 
вчерашними добрыми сосе-
ДЯМ'И. *

Июньский ажиотаж в ма
газинах, ставший законо
мерным откликом людей на 
недоработанную правитель
ственную концепцию пере
хода к регулируемому рын
ку, еще более подхлестнул 
«карточные страсти». Обыч
но неповоротливые наши
ЧИЛОВ(НИКИ в д р у г  ПрОЯВИ(ЛИ
чудеса оперативности и изо- 
бретательнюсти, все в̂ дру̂ г 
нашлось: и бумага, и типо
графии, и фотоателье зара
ботали с полной нагрузкой, 
помогая созданию принци
пиально новых видов доку
ментов, честь обладания ко
торыми предоставлена граж
данам нашей страны. Кста
ти, о бумаге, из-за дефици
та которой предстоит, как 
нам сообщили, резкое по- 
вьииение стоимости печш^ 
ных изданий. Пока никто 
еще не подсчитал, сколько 
газет и журналов можно 
было бы выпустить на сы
рье, которое нспольвуется 
сейчас для создания уни
кальной талонной системы.

Но дело даже не в этом. 
Распад единого хозяйствен
ного комшекса страны на 
■множество потребительских 
зон, живущих по своим соб
ственным законам, оконча
тельно разрушит союзные 
финансы. Ведь не только 
водочные талоны меняют 
сейчас на товары первой 
необходимости. Набирает 
силу натуральный обмен 
станков и машин, на сырье, 
энергоносители, строитель
ные материалы. В этот 'Про
цесс вслед за овдельными 
предприятиями вклзочи;шсь 
целые регаоны.

Вместо единого регули
руемого рынка, идя таким 
путем, можно получить ги
гантскую барахолку безо 
всяких регушяторов. На та
ком торжище будет уже не 
до социальной защиты на
селения; здесь станет пол
новластным хозяином эко
номический эгоизм, тяже
лый нрав которого мы уже

успели оценить на собст
венном опыте.

Но и это — еще не все. 
Ведь именно наш огромный 
рьшок остается последним 
залогом политического един
ства страны. Как показы
вают события, его центро
стремительные силы дейст
вуют вопреки от.крошенно- 
му сепаратизму, позволяют 
еще кое-как маневрировать 
ресурсами. Специалисты ут
верждают. что сила притя
жения такого рынка, его 
устоявшиеся связи автома
тически действуют как ми
нимум полстолстия. Так 
зачем же, спрашивается, 
искусственно резать его на 
ломти?

Конечно, всем хочется, 
чтобы в родном городе, об
ласти, pecny6j}HKc поскорее 
полегчало с проду,ктами, 
TOBiapaMH первой необходи
мости. Но откуда, допустим, 
в северных регионах стра
ны возьмется тот же табак, 
из-за которого в последнее 
время разыгрывается столь- 
'ко драматичес.ких событий? 
А где возь.мут нефть, уголь, 
хлопок, лес, металл обра
батывающие предприятия 
той же Прибалтики, где 
многие любят рассуждать о 
неадекватности экономичес
кого обмена в стране? При
обретут по мировым ценам 
на мировом рынке? А день
ги откуда?

Нет, очевидно, пора нам 
понять всю нелепость раз
дела нашей бедности на 
территориальные лоскуты. 
Во всяком слу'Чае, это — 
не путь щже к сиюминут
ной выгоде того или иного 
региона. Ничего, кроме 
оноичательного хозяйствен
ного хаоса и взаимной не
приязни, он не обещает.

Зато пора наконец про
извести своего рода реви
зию всего, что «про чер
ный день» накоплено и 
омертвлено в складах пред
приятий разных ведомств. 
По оценка'М специалистов, 
здесь добра на многие мил
лиарды рублей. Разве его 
включение в оборот не 
смогло бы дать импульс на
шему общему рынку, сдри- 
нуть его с «мертвой точки»?

Переход к рьшочной эко
номике не приблизить ад
министративным нормиро
ванием. Сколько карточек 
в стране ни вв(0ДИ, все рав
но их отоваривать придет
ся. Следовательно, гаран
тий спасения от нищеты 
разноцветный картон не да
ет.

Да и что такое — кар- 
ТО.ННЫЙ щит против сталь
ного меча инфляции? Если 
мы презрительно именуем 
свой рубль фанерой, спра
ведливо не доверяя ему, то 
почему же возлагаем на
дежды на картон тех же ви
зитных карточек покупате
ля?

Следует, наконец, понять; 
не распределением нам на- 
да сейчас заниматься, а ра
боту налаживать. И не по
одиночке, а всем в<месте. А 
талоны да карточки, пока 
не поздно, лучше сдать в 
утиль — целевым назначе
нием в фонд гласности.

Б, ГРИЩЕНКО, 
обозреватель ТАСС.

КУЛЬТУРА И ЖИЗНЬ И Н Т Е Р Е С И Е О В Ы Ч Н О М Т '
Сегодняшний культурный день отмечен полупустыми кино, 

и театральными, залами, пустующими залами филармоний. И 
одновременными маленькими сенсациями, которые, правда, 
очень быстро теряют свою сенсационность.

Основным событием послед- жется, сегодня это звучит 
него времени стала премьера очень остро и глубоко.
музыкального спектакля по 
мотивам знаменитой рок-опе
ры «Иисус Христос — супер
звезда» на сцене Театра имени 
Моссовета в постановке глав
ного режиссера П. Хомского. 
Мы не собираемся, сказал ре
жиссер, соревноваться с амери
канцами, у которых есть ана
логичный спектакль. У них 
другие условия. Они использу
ют технику, вплоть до гологра
фии, их артисты поют, как в 
опере, танцуют, как в балете. 
Их спектакль построен по за-

Сенсацией несколько мень
шего масштаба стало появле
ние на экранах руганого-пе- 
реруганного американского су. 
пербоевика «Рэмбо». Думал ли 
кто-нибудь еще года два назад, 
что «изобличенная» прессой 
вдоль и поперек лента возник, 
нет на наших экранах и зрите
ли воспримут ее появление как 
нечто закономерное, хотя и не
обычное?

В литературных кругах на. 
кал страстей несколько спал. 
Видимо, и «левые», и «правые»

конам бродвейского шоу: рос- ощутили бесперспективность 
кошное зрелище. Мы же стре- яростной полемики. Думается,
мились добиться непрерывного 
драматического действия... 
Очень важна для нас сегодня 
тема «толпы», которая . снача
ла поет «Осанну», преклоня. 
ясь перед Христом, а потом

не последнюю роль в наблюда. 
емом перемирии сыграли вве- 
денные налоги на деятельность 
творческих союзов и художест
венной интеллигенции, а так
же ожидаемое повышение

требует распять еСо. Мне ка- почти в два раза — цен на га

зеты и журналы, в том числе 
литературные. Деятели культу
ры предпочли, кажется, объе- 
диниться 'перед лицом прави- 
тельственного нажима.

Весьма примечательным со- 
бытием стала встреча редакто
ров периферийных литератур
ных журналов, прошедшая в 
Ростове. Принято решение о 
создании ассоциации регио- 
нальных журналов России — 
для защиты профессиональных 
интересов и обмена опытом. 
Начинающаяся конкуренция 
ставит региональные журналы 
в тяжелое положение, и, что- 
бы уцелеть, выжить, им необ
ходимы новые идеи и внима- 
ние к читателю. Редактор жур. 
нала «Урал» В. Лукьянин вы
сказался за прекращение от
числений в казну и предложил 
выплачивать гонорар в зави- 
симости от спроса. Эти две ак
ции, по мнению многих, могли 
бы поправить положение. А. 
Геращенко из журнала «Дон» 
задал сакраментальный вопрос: 
«Давайте все-таки решим: мы 
воспитываем, развлекаем или...

просто кормимся?». Споры и 
дискуссии, разумеется, необхо- 
ДИМЫ, но они не решат проб
лем. Подписчикам в первую 
очередь нужна интересная, чи
табельная литература. И, если 
журналы не позаботятся о фор
мировании своего круга само
бытных, оригинальных авторов, 
читатель, получивший право 
выбора, вполне может отвер- 
нуться от них. Это, наверное, 
относится не только к литера
турным журналам, но и к те
атрам, картинным галереям, 
киностудиям.

Очевидно, что сегодня необ
ходимы новые идеи, новые 
подходы, умение понять на
строения и зрителей, и читате
лей. Рыночные отношения в 
культуре — это прежде всего 
соревновательность и отбор. 
Все неталантливое обречено. 
Может быть, это порой и же
стоко, но всегда справедливо 
по отношению к основному по
требителю культуры — наро- 
ду. Нынешнее время — это 
время профессионалов.

В Музее изобразительных

искусств имени Пушкина про
шла выставка работ отца рус
ского архитектурного авангар
да К. Мельникова, 100-летие 
со дня рождения которого от
мечается по решению ЮНЕС- 
КО, — рисунки, проекты, по
казывающие величие замыслов 
Мастера. Долгое время имя и 
творчество этого зодчего, ко
торого ставят в один ряд с Ле 
Корбюзье и Райтом, у нас за
малчивалось.

В Манеже состоялась меж
дународная выставка «Аван
гард-90», также проводимая в 
рамках юбилея Мельникова. 
Экспозиция включала серию 
разделов, воссоздающих архи
тектурную панораму 20-х го
дов. Интересная пресс-конфе
ренция прошла в Кривоарбат
ском переулке на строитель
ных лесах, окружающих дом 
К. Мельникова. Этот дом зод
чий построил сам для себя. 
«Если я действительно архи
тектор, — говорил он, — то 
меня должны видеть тем, кто 
я есть, я должен построить се
бе свой дом». Ныне это уника-

I

льное творение мировой архи
тектуры находится в аварий
ном состоянии. Только сейчас 
новое руководство Моссовета 
приняло наконец решение о 
его реставрации. Выделил 
средства Союз архитекторов 
СССР. Пять миллионов марок 
поступили от немецкого «Вест- 
дойче Ландесбанк»; 90 тысяч 
рублей на строительные рабо
ты пожертвовал известный за
падногерманский художник- 
авангардист Юккер. Проект 
реставрации составил профес
сор Ахенского высшего техни
ческого училища В. Деринг. 
Координатор проекта — за
падногерманский бизнесмен 
М. Гайсмайер.

Судьба дома Мельникова 
волнует людей во многих стра
нах. Так, в американском шта
те Теннеси организован фонд 
спасения (̂ома Мельнцкова. 
Свое желание участвовать в 
реконструкции исторического 
здания выразили десятки за
рубежных фирм

Г, ПЕТРОСЯН,
обозреватель ИАН.
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«НАШИ возможности
ПОИСТИНЕ БЕЗГРАНИЧНЫ»

Наш собеседник —  заместитель председателя правления 
областной организации общества «Знание» Н. Т. М А С А ЛО В . 
А  тема разговора ~  место и роль общества в нынешней |бур- 
но меняющейся жизни.

— Мы настолько сегодКя 
политизированы, что, даже 
встречаясь с близкими зна
комыми, прежде вс№0 стре. 
мимся выяснить их отяоше. 
ние к тем или иным политн. 
ческим событиям, к тому иля 
иному известному нашему 
депутату. На этой почве 
случаются даже ссоры. Итак, 
Никита Тимофеевич, чья 
взгляды исповедует сегодня 
общество «Знание», на ка
кой политической платфор
ме стоит?

— Ответ вытекает преж. 
де всего из самой сути об
щества, созданного в 1947 
году по инициативе ашдеми- 
«а С. И. Вавилова. В ос»о. 
ву его положены идеи на- 
родного просвещения. А 
они в высшей степени об- 
щечеловечиы, неконъюяк- 
ду,рны. В любое время и в 
любом обществе были> и бу- 
дут нужны хлеб и знания. 
Это вечные ценности, и они 
не могут быть мсиополией 
какой-то одной партии.

С отменой 6-й статьи Кон. 
СТИТуЦИИ СССР словно бЫ' 
открылись шлюзы, по кото
рым хлынули новые потоки 
инакомъюлия. Стремление 
самоутвердиться на фоне 
широкого общественного 
движения все откровеннее 
проявляется в формирова
нии самостоятельных пар
тий различного толка' и на- 
правл€ИИ1Й. Уже сегодня их 
насчитывается до трех де- 
сятно®, и, НТО онает, сколько 
неформалъиых объединений 
завтра объявят себя тоже 
партиями.

Поэтому наше общество 
будет развиваться как вне
партийное движение народ
ного просвещеиия, объеди
няющее людей', . исповедую
щих любые убеждения, со. 
ответствущие нонституциоя- 
ньш нормам. Даже в тяго- 

, стные времена нашей оте
чественной истории участие 
интеллигенции; в работе об
щества «Знание» было свое
образной отдушиной, где 
проповедовались свобода 
миений, плюрализм идей, 
хотя нередко высказывае- 
мых эзоповским языком.

Сейчас идет подготовка к 
российскому и союзному 
съездам общества «Знание». 
Подготовлен проект уста
ва нашего общества. На съе
зде предполагается примять 
также декларацию о местей 
роли общества «Знание» в 
полити1Ч€оной системе, из- 
брать новое руководство 
правления, способное в но- 
вых условиях обеспечить 
развитие общества как уни
кальной самодеятельной 
просветительской организа
ции.

Таким образом, появляет
ся возможность обесяечить 

) единство демократических 
ф ^ м  и содержания в дея.

( тельвостя общества, преора- 
, тить его в подлинно неэа-
' Биоимую от различных по-

литических течений народ
ную организацию.

— А как живет общество 
материально в условиях 
коммерциализации ндеоло-

. гни и культуры? '
— Нйзвется непросто, да- 

же сложно. Ведь с января 
этого го'да областная орта- 
низация тоже переведена на 
полный хозрасчет и само- 
финансИ|рование. Это нон- 
сенс. Наше твердое убежде- 
ние — обществу «Знание» 
опасно чрезм€(рное увлече
ние коммерцией. У него дру
гие задачи. Во всем цивили- 
зованном мире существуют 
просветительские о&цества, 
которые финансируются го. 
суда'рством, где кюммерчес- 
кие деньги лишь, дополняют 
бюджет. Ранее нщпе суще- 
ствоваиие гара'нтировали за- 
казы парти^ых комитетов 
на лекционную пропагандаг. 
Оплачивали эти заказы 
предприятия. Утратив моно- 
ПОЛЯК) на власть, горкомы и

райкомы naipTMH вместе с 
ней утратили, и интерес к 
лекционной пропаганде. 
СЗтранное дело: продеклари- 
ровав на словах отказ отхо- 
зяйственной' деятельности!, 
стремление больше думать 
и делать для человека, пар- 
тиймые комитеты забыли 
об Обществе, которое по их 
заказу лрово1ДИло (безвоз. 
мезД'Н») огромн1Ый объем не- 
коммерческой благотвори- 
тельной работы по образо- 
ванию и воспитанию населе
ния.

Мы оказались «е защищен- 
ными государством от са- 
М0(Г0 отцфсвенного грабежа. 
Наше общество 43 года фор. 
мировало кадры, нарабаты. 
вало формы и методы ра- 
боты, а сейчас лучпше с», 
лы лекторов растаскивают Я 
эксплуатируют различного 
рода кооперативы. 'Во мно- 
том виноваты, конечно же, и 
мы сами. Не имея хорошей 
рекламы, мы теряем потен
циальных заказчиков, кото, 
рые слабо представляют на- 
ши возможности. А он'й до
статочно широки и разнооб
разны.

Первичные организации 
общества созданы и дейст- 
в|уют в шести вузах нашего 
города и во всех академи
ческих институтах. Членами 
общества «Знание» являют- 
ся более 8 тысяч высококва- 
лифицироваиных ученых и 
специалистов. Словом, ’ мы 
.располагаем достаточно 
большим научным потенци
алом, который надо исполь. 
зовать с большим КПД.

— Не знающих специфики 
работы вашего общества 
(многие думают, что это од. 
нн только лшцнн), само 
упомкнанне о нем уже отпу. 
гнвает представлением о 
трибуне н нудном лекторе. 
Зйго на самом деле так или 
ЧТО-ТО изменилось в Bamdt 
работе?

— Это и так и не совсем 
так. Лекция как форма пе- 
редачи знаний, особенно ес- 
ли ее читает высококвали. 
Филированный ученый и хо
роший OipaTop, |6(удет жить 
еще очень долго. Никакие, 
даже самые совершенные, 
технические средства' не 
заменят живого человечес- 
кого общения. Я, видимо, не 
сшибусь, если стану утвер
ждать, что выступления на.- 
ших лекторов — профессо
ров Ю. П. Похолкова, В. А. 
Гаги, Ю. В. Куперта, Е. Д. 
Кфасика, Ю. С. Нехороше- 
ва, А. П. Бычкова, Л. И. Бо
женко, В. В. Новицкого, 
М. Е Плотниковой, доцентов 
Г. Л. Рыбалъчешо, Т. А. 
Титовой, Т. Б. Глумовой, 
Л. К. Благовещенской и 
многих другах, настоящих 
лекторов-цодвижииксв —ос- 
таются на'Долго в памяти 
слушателей глубиной мыс

ли и теплотой человеческого 
общения. Мне по роду ра- 
боты приходится много ез- 
дить по обласТ'И, часто бы- 
вать в аудиториях вместе с 
лекторами. Если говорить, к 
примеру, о лекциях меда- 
■мов, то чаще всего они не 
ограничиваются временем 
самих лекций. Разве мог, 
например, академик АМН 
СССР Ростислав Се|ргеевич 
Кэ'рпов, будучи в Кедровом, 
не проноисультировать стра- 
ждущих? Некоторых боль- 
вых тут же отправили на 
самолете санавиация в 
ToMteK. Или детский врач 
профессор Геннадий Панте
леевич Филиппов — он не 
уехал из Колпашева даже в 
выходной день, пока непро- 
консушътировал всех тяжело 
больных детей. ■

Наши возможности пои- 
стине безграничны. Мы ведь 
можем пригласить лекторов 
■из любого го.рода страны. В 
этом году специалистами и 
учеными Москвы был про- 
веден экспресс-университет 
в г. Стрежевом «Хозрасчет

на предприятиях нефтегазо
добывающей промышлен. 
ности», для .руководителей и 
специалистов лабораторий 
промышленных предприягий 
г. Томска, информационно, 
обучающий цикл лекций 
«Аяалитина', природных и 
сточных вод». Этот ЦИКЛ'был 
ценен еще и тем. что работ- 
НИКИ лабораторий получили 
во время обучения самые 
свежие нормативные доку, 
менты, которыми не распо
лагал даже комитет по ох- 
ране природьь

Таких йнформациоино- 
обучающих циклов лекций в 
городе и области' проведено 
много и нашими, томскими, 
учеными по заказам промы- 
шлейных предприятий, сов
хозов, органов народного об т 
разования, управления BHjyrr- 
реяних дел, вузов. Прово
дятся они на договорной ос- 
«ове. Знания сегодня стоят 
дорого. И справедливо бу- 
дет, чтобы это ощутили не 
только лекторы — носители 
знаний, «о и потребители.

И еще одна новинка. Пре
зидиум на'Шего правления 
утвердил положение о вре
менных творческих коллек- 
тивах. Создаются они для 
выполнения какой-то 'Целе
вой задачи по договору с 
предприятием . заказчиком'. 
В этом году ученые ТГУ под 
руководством проректора 
ТГУ А. А. Шушарина под
готовили по заказу Кожев- 
никовского, Парабельского 
райисполкомов рекоменда
ции по переходу района на 
региональный хозрасчет. Та
кой же договор уже подаи- 
сан и с Верхнекетоким рай
исполкомом. Так что помочь 
Советам, предприятиям сде
лать с помощью членов с!б- 
щества «Знание» грамотную 
экспертизу, оценку пробле
мы и на этой основе при
ступить к ее решению —это 
на'М тоже по силам.

— Вы достаточно под. 
робно говорили о возможно, 
стях'Вашей организации. Но 
ведь не секрет, что многие 
общественные организации 
терпят сейчас катастрофу, 
гибнут. Формируется новая 
политическая структура об. 
щества. (Гак ли уж нужно 
сегодня слово лектора при 
пустых.то прилавках?

— Этот вопрос можно, ог
рубляя, поставить и так: за
чем сегодня нужны знания? 
В обществе хаос, нераэбери- 
ха, растет преступность... 
Неуверенность в завтра1цшем 
дне стала обычным состоя
нием души большинства лю- 
дей. И ленторам действи- 
телъно работать сейчас 
много труднее. Приходя из 
аудитории, они жалуются на 
многочислеяные факты не- 
вежества, консерватизм ру- 
ководителей, апатию лю- 
дей.
' К тому же произошла 

серьезная девальвация це- 
ны слова леиторги Долгие 
годы многие лекторы, осо- 
б«шо обществоведы, были 
вынуждены в силу извест- 
ных причин лишь комменти- 
ровать доку'Менхы и поста- 
1Новления, рассказывать об 
«успехах» и «достижениях». 
Вот пример. О таком поня
тии, как демократия, мЫ' ведь 
не в последние годы вспом- 
НИЛИ. Лекторы говорили о 
ней и в годьг застоя. Но 
что и как говорила.. Возра
жая идеологическим оппо
нентам, которые, в частно
сти', утверждали, что в СССР 
построен элитарный, бюро
кратический социализм, лек
торы приводили внушитель
ные цифры количества на
родных депутатов, членов 
■комиссий и т. д. Но ведь в 
обществе существовало и 
реальное .понимание того, что 
как такового участия широ
ких слоев трудящихся и 
населения в систематичес- 
кс'М ц активном управлении 
делами страны у нас нет. В

результате такой пplOпa■гall̂  
ды слова лектора вошли в 
противоречие с требовани
ями людей.

Сегодня становится оче- 
видным, что трудящиеся 
остро нуждаются в экономя- 
ческих, нравственных, пра
вовых, технических знаниях. 
Несомненно, что не послед
нюю роль в этом должна за
нимать лекционная пропа
ганда. Все уповают на раз
нообразную и обширную ян. 
формацию, получаемую из 
газет, радио, телевидения. 
Но ведь давно известно, что 
су'мма сведений не дает 
суМ'МЫ знани'й. Очень волну
ет серьезная недооценка ро
ли ученых-леигоров, то есть 
интеллекта ^'чеяых в скла
дывающейся управленчес- 
ной структуре. Эгго опасно. 
Вы не могли не обратить 
внимание на состав делу, 
татского корпуса областного, 
городского Советов. Там ведь 
ничтож'но мало депутатов из 
числа ученых. И в это же 
время самым таинственным 
образом исчез многотысяч. 
ный отряд партийных про. 
'Пагандистов, докладчиков, 
политию|)орматоров.

Кто же, как не лекторы, 
должны воополнить этот ва- 
куум. к  сожалению, некого- 
рая часть 1лекторов (я не са
мых слабых) от нас ушла. 
А те, что остались, по-пре- 
жне\1у идут к людям. Эго, 
как я уже говорил; подвиж. 
ники, люди из категории оп
тимистов. Они глубоко убе
ждены, что де.чают нужное 
дело. Вы ведь представляе
те себе наши условия. Зимой 
в стужу, в распутицу по без
дорожью лекторы едут к 
лесозаготовителям, нефтяни
кам, на фермы, живут не 
всегда в благоустроенных 
гостиницах, после поездки 
наверстывают упущенное на 
работе. Это ведь не так все 
просто.

— Никита Тимофеевич, 
совсем недавно одна из тем, 
к которой частенько обра. 
щалнсь лекторы общества, 
была атеистическая. А как 
сегодня? «Знание» все еще в 
роли |воннс1вующего атеи. 
ста? Или |время внесло ка. 
кне-то изменения н тут? В 
связи с этим как вы видите 
свои отношения с церковью?

— Полагаю, что время во- 
ииствующего атеизма ушло 
безвозвратно. Уже три по
следних года мы антирели- 
гиозной пропаганды не ве
дем. Нас даже обвиняют в 
том, что мы, мол, перекра
сились, от критики религии 
пе,решли чуть ли не к сотру
дничеству. Да, практически 
это так. Но есть одна осо- 
бенность: посьшая главу пе
плом, наши лекторы не по,: 
стступаются главиьш прин. 
чипом науки — материали
стическим понимашюм М'И. 
ра. Мы 'Ведь осознаем сего
дня, что ■сказались духовно 
обворованными. Нас воспи- 
тьшали не классически, а 
классово.

Что мы знаем о религии? 
Только то, что это «опиум 
для народа», «духовная^ш- 
вуха» и т. д. А христианст- 
во есть основа, источник со
временной европейской куль
туры. , Время наше — время 
прозрений и открытий. И 
не только горьких. К нам 
вернулись целые пласты ми
ровой и отечественной нуль- 
туры, которые или зама л- . 
чивались, или искажались, 
или поносились. Окажите, 
кто из нас знает Библию— 
эту книгу книг, неиссякае- 
мую сокровищницу челове- 
чеоного духа? Очень немно
гие. А большинство мо
гло быть знакомо с Библи
ей лишь по Косндовскому 
или Таисилю. Уж их-то из
давали' с усердием. Кто зна
ет старославянЬний язык? 
Е)диницы специалистов. По- 
этому мы видим свою зада- 
чу также и в возвращении к 
Ж'изни забытого языка, изу. 
чении и распространения 
знаний о Библии. В каких 
это будет формах? Сейчас 
прорабатывается вопрос о 
совгместном периодическом 
издании с православной об- 
щиной, разрабатывается курс 
лекций по старославянско
му языку и преподаванию 
БибЛ'ИИ. Заниматься вопро
сами пропаганды духовных 
ценностей, нравственным 
вос'Штанием — разве может 
быть задача благороднее для 
нашего общества? ,

Беседу вела 
Н. МАСКИНА.

Первый
праздник

осени
Как бы то ИИ было, пер

вое сентября остается все 
же праздником. ■

В Томске пройдут в этот 
день мероприятия 'ДЛЯ де
тей: конкурсы, познаватель
ные уроки, ярмарки, аук
ционы, КВ1НЫ, вишорияы, 
театрализованные представ
ления, игры. Они пройдут 
на агитллощадках, домов 
культуры, площадях, в го
родском саду.

Тридцатого августа в че
тыре часа в городском саду 
будет «праздник первокласс
ника». Ребят ждут встречи 
со сказочными героями, пу
тешествия в страну веселых 
уроков, спортивно - развле
кательные игры, аттракци
оны, Тут же, а горсаду, 
тридцатого августа с трех 
часов начнется школьный 
базар. Ждет школьников в 
первые дин сентября и Лу- 
нашарк на площади возле 
Дворца спорта.

«День школьника» про
водит первого сеитября об
ластной художественный му
зей. Многие ребята Впер
вые познакомятся с чудес
ным миром его экспонатов, 
станут участ,никами игротек, 
виктория, экскурсий по за
лам музея.

В кинотеатрах города в 
это утро начнется кинофес
тиваль «Здравствуй, шко
ла!». В его программе — 
киноуггреяники, киноуроки, 
кияоигры перед показом 
фильмов. Кинотеатр «Роди
на» покажет утром первого 
сентября Мультсборнин 
«Вовка в Трвдевятом цар
стве». «Октябрь» — мульт- 
сборник «Два богатыря» и 
художест1веН'НЫ'й фильм 
«Вий», кинотеатр «Пионер» 
— фильмы «Полет навига- 
то.ра» и «Школьный приз
рак».

Бюро путешествий и экс
курсий приглашает ребят на 
экскурсии по городу, на при
роду, в университетскую ро
щу и ботанически'й сад.

А восьМ'О'ГО сентября ста- 
ди'оны и спорткомплексы 
приглашают ребят и их ро
дителей участвовать в рай
онных спортивных праздни
ках...

Пусть теплую осень и 
хорошие отметки принесет 
ребятам нынешнее первое 
сентября.

О. ЧАЙКОВСКАЯ.

П О ГО Д А
Сегодня — переменная 

обла'чность, по югу места
ми дождь, гроза, ветер сла
бый, температура 21—26 
градусов тепла, в Томске 
без осадков, температура 
21—23 градуса тепла.

31 августа — 1 сентяб
ря — переменная облач
ность. местами небольшие 
дожди, грозы, ветер юг.о- 
западный, 7— 12 Метров в 
секунду, температура ночью 
7—12, днем 20—Й  граду
сов тепла.

* * *

По сообщению радаологя- 
чесной лаборатории облСЭС, 
радиацион1НЫй фон в г. Том
ске 29 августа составлял 
9 -г  11 микрорентген в час.

Проиешест1ие

УПАЛ.. .  КРАН
Оказывается, падают не 

только звезды, но и... подъ
емные краны. Причем не 
где-то за тридевять эемель, 
а у нас в Томске. Когда по 
телефонному звонку я по
явился на пересечении ули
цы Тверской с переулком 
Нечевским, где в плотную 
кучу, попирая всякие нор
мы, сбились кирпичные до

ма, рабочие кооператива 
«Коррида» уже суетились 
около опрокинутой махины 
гусеничного крана с выле
том стрелы на высоту ше- 
стиэтаж'ного дома.

На огненной Курской ду
ге побЫ'Вать мне как-то не 
довелось, «о, как подсказы
вало воображение, картина 
была в чем-то сходной. Те

же вздыбленные гусеницы, 
то же нагромождение ме
талла. К счастью, много
метровая стрела' не дотяну
лась при падении до сосед
него дома.

— Наш производственный 
кооператив строит здесь два 
дома для кнрзавода № 17, 
—- сказал заместитель пред
седателя кооператива Сер

гей Анатольевич Баранни
ков.—Дело в целом идет хо
рошо — вывели под кры
шу две шестиэтажные ко
робки. Падение стрелы и 
опрокидывание самой кра
новой установки произошло 
из-за обрыва троса. К сча
стью, никто не пострадал...

Действительно, к счастью, 
поскольку до несчастья на 
зажатой со всех сторон кро
шечной строительной пло
щадке был всего один шаг. 
Как выяснилось, кран про
шел испытание в инспекции.

о чем свидетельствует со
ответствующая табличка. 
Специальная комиссия, бе
зусловно, проведет экспер
тизу, назовет причины, сде
лает необходимые выводы. 
Думается, падение крана 
послужит громким «звон
ком» для радетелей уплот
ненной застройки 'Микрорай
онов. Ведь если бы ст^ л а  
пошла .в другую сторону, то 
стоящий там ЖИЛ.ОЙ дом 
вряд ли спокойно выдержал 
бы эту железную оплеуху.

Ю. АЛЕКСЕЕВ.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 30-августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
в.зо — «120 минут». 8.30 — 

«Лифт для промежуточного 
человека». Явление третье — 
«Товарищ Архипов». Явление 
четвертое — «Вопиющая 
справедливость». 9.45 — «Че
ловек и закон». 10.45 — Встре
ча с композитором О. Ивано
вым. 11.25 — «1^тский час» 
(с уроком английского язы
ка). 12.25 — «Коллаж». 12.30 
— «Время».

С 13.10 до 18.15 — перерыв.
18.15 — «Фильм—детям». 

«Руди в гостях» (ТВ Венгрии, 
1989 г,). 17.15 — «Школа». До- 
1^ 1лентальный телефильм. 
17.45 — «...До 16 и старше». 
18.30 — «Вммя». 19.00 — Ки- 
нои^рнал «Восточная Сибирь». 
19.10 — «Из золотого фонда 
ЦТ». Устные рассказы И. Л. 
Андроникова. 20.15 — «Лифт

для проме«чуточ«ого челове
ка». Явление третье — «Това- 
рищ Архипов». 21.00 — «Вре

мя». 21.30 — «Глембаи». 2-я 
серия. 22.10 — Телевизион
ный клуб любителей оперы. 
23.20 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «Образ». 9.00 —
«На манеже — яки». 9.30 —

Мультфильм. 9.45 — «Фильм— 
детям». «Приключения в кани
кулы». 3-Я серия. 11.00 — Рит- - 
мическая гимнастика. 11.30 — 
«Нежность к ревущему зве
рю». 3-я серия.

С 12.35 до 17,00 — перерыв.
17.00 — «Два портрета на

звуковой дорожке. Изабелла 
Юрьева и Вадим Козин». 18.05 
— «Из славного города Муро
ма». Документальный теле
фильм. 18.25 — «За безопас
ность движения». 18.30 —
«Время».

ТОМСК
19.00 — «Не стареют душой 

ветераны..,». 19.30 — «Пресс-

экран». 19.45 — КиИожурная. 
19.65 — Реклама,

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Пути обновления». 
«Круглый стол» работников 
культуры.

МОСКВА
21.15 — Легкая атлетика.

Чемпионат Европы. 23.15 —
«На струнах, клавишах и...».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

19.00 — Телестудии городов 
РСФСР. «Противостояние на 
Катуни» (Новосибирск). 20.00 
— «Спокойной ночи, малы
ши!» 20.15 — Кинофестиваль 
«Приз зрительских симпатий». 
Премьера документального 
фильма «Портрет коммуниста 
на фойе...». 20.55 — «Коллаж». 
21.0(3 — Легкая атлетика. Чем
пионат Е^опЫ.

Зам. редактора
В. п . МОИСЕЕВ.

ГАСТРОЛИ НОРИЛЬСКОГО 
ЗАПОЛЯРНОГО ТЕАТРА

ЙРАМЫ ИМЕНИ 
л. МАЯКОВСКОГО

30 августа. «ЧМО* —  19.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
30 августа. «Голубая лагу

на» —  9, 11. 17, 21. «Воры в 
заноно» —  13, 19.

нменв М. ГОРЬКОГО
30 августа. «Тан жить нель

зя» —  8-35. 10-40, 12-45. 14-50, 
18-55, 19, 21-05, «Сувенир для 
прокурора» —  9, 10-50, 12-40, 
14-30, 18-20, la-lO, 20, 21-50.
«Другие и Сталин» —  9, ю-ЗО, 
18-20.

«ОКТЯБРЬ»
30 августа. «Шина —  норо- 

л«аа джунглей» («женщина- 
тарэаи», две серии) —  8-40,
13-30, 18, 18-30, 21. Кинофес
тиваль «Здравствуй, школа!», 
«Сказка сфанствий» —  11-30. 
«Отпетые мошенники» (две се- 
|ии) —  9. 11-30, 14, 16-30, 19,

«ПИОНЕР»
30 августа. Мультфильм 

«Потрясающие приключения 
мушкетеров» —  9, 10-40, 12, 
14, 15-40. «Кокон» —  17-30,20.

иненн И. ЧЕРНЫХ
30 августа. «Одиночка» —  

10, 13-40, 15-30, 17-20, 19-10,
21. Мультсборнин —  11-50.

«СИБИРЯК»
30 августа. «Полет навига

тора» —  9-20. «Тан жить нель
зя» —  11, 13, 15. 17, 19, 21. 

«АВАНГАРД»
30 августа. «На тропе вой

ны» —  17, 19, 21.
ВИДЕОЦЕНТР

30 августа. Мультсборкик 
«Ну, погоди!» —  10-20, 12. «Об
реченный на одиночество» 
(«Поединок») — 14. 18, 18,20.

ВНИМАНИЮ ОБЩЕСТ. 
ВЕННЫХ РАСПРОСТРА. 
НИТЕЛЕИ ПЕЧАТИ!

31 августа, |в 16 часов
в малом зале Дома полити- 
чеокого просвещения (ул. К. 
Маркса, 14) предариятае 
«Союзпечать» лроводит со
вещание по вопросам 
ПОДПИСКИ иа Газеты и жур
налы ма 1891 год.

СТАДИОН «ТРУД»
2 сентября
«ТОМЬ» (Томск) — 

«ЛУЧ» (Бла'дивосток) 
Начало — в 19 часов. 
После окончания матча- 

— розыгрыш спортивно-ве-' 
щевой лотереи.

Кассы — с 31 августа, в 
12 часов.

Главный приз —  
АВТОМ ОБИЛЬ! 

Желаем счастливых 
билетов!

Общество кролиководов 
1—2 сентября проводит 
ВЫСТАВКУ • ПРОДАЖУ
кроликов возле централь
ного рынка.

Выставка работает с 10 
до 19 часов.

ЭКСПЕРТНО - КРИМИ- 
НАЛИСТИЧЕСКОМУ ОТ
ДЕЛУ УВД для службы в 
г, Томске требуются техни
ки - криминалисты, экспер
ты-криминалисты. На служ
бу npHiHH'MaroTCH мужчииы' 
в возрасте до 30 лет, от
служившие в apiMHH, годные 
по состоянию здоровья для 
службы в органах внутреи- 
вих дел, образование: для 
техников — среднее, сред
нее специальное; для экс
пертов — высшее, непол
ное высшее (тех|ничеокое 
или естествеино-научное).

Справки по 7ел. 23-40-35, 
23-12-09.

ПАССАЖИРСКОЕ АВ
ТОТРАНСПОРТНОЕ ПРВД. 
ПРИЯТИЕ № 3 СООБЕЦА.
ЕТ, что прием .заказов иа 
такси будет производиться 
по телефонам 75“24-86, 
75-25-18, 75-26-41, 21-55-52.

(СОВХОЗ «ПЕТРОВО»
приглашает на работу прора
ба со стажем работы стро
ительства в сельС'Ком хозяй
стве. Квартира предоставля
ется.

Оправки по тел. 96-04-37.

ТРУ М О У С ТМ И С ТВ А  /

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
в  УПРАВЛЕНИЕ ЗЕЛЕНОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: 

слесарей-сантехников, электрика, газоэлектросварщиков, 
токаря, трактористов, водителей, рабочих зеленого стро
ительства, рабочих по уходу за скверами, тепличниц.
Приглашаюгся пеисионеры.

Оправки по тел. 75-15-21.

В НГДУ «ЛУГИНЕЦКНЕФТЬ» вахтовым методом; 
инженера-строителя в отдел капитального строительства 
и обу|Стройства месторождений, инжеиеров, мастеров, 
слесаря-электронщика в службу КИПиА, операторов 
по добыче нефти и газа, слесарей - ремонгаиков 
нефтепромыслового оборудования. Не имеющие специ
альности ■обучаются в течение месяца в <уч1дба,о-курсов<т 
комбинате ПО «Томскнефть».

Справки по тел. в г. Кедровом 295-46, 294-86, доп. 
23 или 19,

В УЧЕБНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ РСО «УЧПРОФ- 
СТРОЙ»: начальников строительных участков, мастерю, 
прорабов, инженера по снабжению, проектировщиков
(электрик, теплотехник, строитель). На постоянную и 
временную работу—квалифицированных рабочи'х: камен
щиков, отделочников, плотииков, столярю-плотников в 
столярный цех, газоэлектросварщиков с гарантией высот 
кой зарплаты. Строительными материалами укомплекто
ваны.

Оправки по тел. 77-29-05.

В ОБЛАСТНУЮ ДЕТСКУЮ БОЛЬНИЦУ: сестру-хо- 
зяйку, кухонных рабочих, прачку, повара, санитарок в
стационар (дневных).

Справки по тел. 22-25-39, 22-24-59.

На МЕБЕЛЬНО-ЗЕРКАЛЬНУЮ ФАБРИКУ: резчи- 
кю  стекла, столяров-сборщнков, учеников резчиков стек
ла и столяров, протирщиц стекла, обойщиц мебели (жен
щины), электриков.

Справки по тел. 22-15-23.

В УКС «ТОМИЧ»: секретаря-машнинстку, производи
телей работ, слесаря по строительной малой механиза
ции, столяров-плотников, штукатуров-маляров, каменщи
ков, водителей («ЗИЛ-130, 131»., «УАЗ-452»), л бульдо
зериста «ДТ-75», Одиноким предоставляется общежитие,.

Справки по тел. 78-98-71.

В АВТООВЪЕДИНБНИЕ «ТОМСКСТРОНТРАНС»
срочно для АТП-1, АТП42, АТП-3, расположенных по ад
ресам: ул. Вилюйская, 52-а; пр. Комсомольский, 1-а; 
пр. Фрунзе, 240-а: водителей всех категорий для пере
возки строительных грузов на имеющихся автомобилях 
всех марон, а также: электриков, токарей, газоэлектро- 
сварщнков, слесарей по ремонту оборудюавня и автомо
билей, слесарейч!аитехннков, ввтоэлектряхов, жестян
щика, аккумуляторщика, вулквнязаторщнка, трактори
стов. ^

Для работы в РСУ требуются; каменщики, плотники- 
бетонщики, штукатур.

Для работы в профилактории «Строитель» требуются; 
заместитель главного врача по АХЧ, энергетик, горнич- 
ные, официантки, слесарь по ремонту оборудования, 
плотник.

Для работы в аппарате объединения требуются: глав
ный бухгалтер с ■окладом 320 рублей, машияистиа с ок
ладом 120 рублей.

Средняя заработная плата по АТП составляет: у во
дителей — от 372 до 544 рублей, у ремонтников — ■от 
373 до 421 рубля, у вспомогательных рабочих — от 241 
до 330 рубей. Выплачиваются квартальная премил, 
МТУ, 13-я заработная плата, вознаграждение за выслугу 
лет. Имеются собственный профилакторий, зубопротез- 
нЫ'й 'И физиотерапевтический кабинеты, в каждом АТП 
— столовая. Строится дом для малосемейных. Доставка 
на работу — сл;;^ебным транспортом.

Справки по тел. 21-33-28, 931-300.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и пюфориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахаппяча, 5. Филиалы; ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

Коллектив арендного 
предприятия «Томский за
вод режущих инструмен
тов» выражает глубокое 
соболезнование родным и 
близким по поводу трагик 
ческой гибели главного 
метролога завода------ ^ШИНАФИЛЮ — .....
Александра Нин

Педагогический и учени
ческий коллективы сред
ней школы МЬ 7 скорбят 
по поводу трагической ги
бели учащихся школы М4 7 

МЕНЬШИКОВА 
Алексея

МЕНЬШИКОВА
Евгения

и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким.

Родные й близкие вы
ражают глубокое соболез
нование Л. Н. Дементьевой 
по поводу смерти мужа 

ДЕМЕНТЬЕВА  
Александра Петровича.

Коллективы Управления 
магистральных нефтепро
водов центральной Сибири, 
Центральной базы проиа-
водствеяного обслужива
ния и подшефной школы 
JA 10 скорбят по поводу 
трагической гибели работ
ников

ПОЛЯКОВА 
Сергея Михайловича, 

ВАРДА
Виктора Еагоньовича, 

КУЗЬМИНА 
Глеба Валентиновича, 

НЕИЗВЕСТНЫХ 
Александра Миколаевича 
и выражают глубокое со
болезнование родным и 
близким.

Коллектив тепловых се
тей ПО «Томскэнерго», род
ные и близкие скорбят об 
уходе из жизни старейше
го работника предприятия, 
отца и деда

ХОМЯКОВА
Юрия Александровича,

последовавшем 28 августа.

Н А Ш  А Д Р Е С  
------------------И  Т Е Л Е Ч Ю Н Ы

634050, 
Т О М С К , ГСП, 

пкФРУНЗЕ, 103/1

Ляиамиая родамтора —31 ^3 5

faMocTMTOBN jMgaKTopa ■»• 
1-99-92, 21-ЭМ9

?|гвегставииий соиротарь 
1-32-94

*

?!'4'!*!!1'''<9е'<ий атдея •> 
21-49-99, 21-29-44, 21-27-99
Агропроиышяаииый «тдоя -> 
21̂ 3-79. 21-44-М
Отдал науки и учо9имх 
аааодоиий —
21-33199. 21-49-99

Отдел информации и 
КУЛЬТУРЫ — 21-49-91, 21-43-32, 
21-21-99, 21-49-99 
Отдел соаотсиого строитальстаа 
и Зыта -  21-39-99, 21-99-М, 
21-29-90
Отдел лисом —
21-39-99. 21-39-97, 21-27-М 
От)^м^^тоиллюстраций —

Обустрой НОИ лриомная —
Отдай абьяаяеиий —
21-99-92
Вухгалтер по гонорару — 
21-42-39
Касса -  21-47-91 
Областная журналистская 
органиаация — 21-29-М

Нидане 94290
Типография нздаталмтаа «Красиоа анат» 
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